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Será la primera reunión de ambos líderes en territorio boliviano. Según la agenda, el presidente del gigante  
de Sudamérica se reunirá en privado con su homólogo. Luego la cita se ampliará a ministros de ambos países 

EL EVISMO SE MOSTRÓ CAUTO ANTE EL ENCUENTRO BILATERAL

Lula llega para respaldar a Arce y 
aguardan otro encuentro con Evo

FOTO: AFP

El presidente de Bolivia, Luis Arce Catacora y el presidente del Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, se estrecharon la mano en la cumbre del Mercosur en 2023 realizada en Argentina

Lula durante su visita a su “amigo” en Villa Tunari en agosto de 2009 

Diego Seas Palachay
diego.seas@grupoeldeber.com

Todo listo. Después de 15 años, el 
presidente de la República Fede-
rativa del Brasil, Luiz Inácio Lula 
da Silva, vuelve a Bolivia. Llegará 
con 200 empresarios y parte de su 
gabinete; arribará a Santa Cruz de 
la Sierra este lunes por la noche 
tras la reunión del Mercosur que 
tendrá lugar en Paraguay.

Será una visita de Estado y por 
eso estará bajo el resguardo de un 
fuerte dispositivo policial. Todas 
las unidades serán desplazadas 
en puntos estratégicos de la ciu-
dad, precisamente, desde ma-
ñana, para cubrir las actividades 
oficiales, incluyendo la reunión 
de Lula con Arce y la cita con la 
Confederación de Empresarios 
Privados de Bolivia (CEPB).

En la reunión entre ambos je-
fes de Estado, Lula dará su “pleno 
respaldo” a su par boliviano y la 
“defensa de la democracia”, según 
comentaron al EL DEBER fuentes 
diplomáticas y del Gobierno. Este 
respaldo cobrará mayor sentido 
por los sucesos que tuvieron lugar 
en La Paz el 26 de junio durante la 
asonada militar en Palacio Que-
mado, precisaron los consultados. 

Adicionalmente, el espaldara-
zo de Lula a Arce se dará en un 
contexto de tensiones económi-
cas que afectan a Bolivia por la 
pérdida de control respecto a la 
cotización del dólar, así como la 
recurrente carencia de diésel para 
las actividades productivas.

 Si bien el presidente brasileño 
llegará al país por temas de nego-
cios y para revisar los asuntos de 
Estado, también podría darse una  

reunión con Evo, considerado su 
“hermano menor” y “amigo”, an-
ticipó a EL DEBER una dirigente 
próxima al entorno de decisiones.

“Sí se reunirán, aunque no sé si 
será público o privado”, afirmó tras 
ser consultada. “Ambos tienen re-
gistrados, en sus teléfonos, sus nú-
meros de Whatsapp y no necesitan 
de un pedido burocrático para reu-
nirse”, expresó otro contacto per-
teneciente al ‘evismo’.  Las fuentes 
también advirtieron que esta reu-
nión podría darse, incluso, en otra 
fecha, dada esta proximidad.

El afecto en gran medida entre 
el brasileño y Morales viene desde 
la primera gestión del exmanda-
tario de Bolivia, aunque después 
de la crisis política de 2019, Lula, 
que entonces no ocupaba ningún 
cargo gubernamental, dijo que 
“su amigo Evo cometió un error al 
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buscar un cuarto mandato” cuan-
do buscó repostularse ese año a 
pesar de las limitaciones consti-
tucionales que están fijadas.

Agenda en Santa Cruz
El viceministro de Comercio Exte-
rior e Integración, Huascar Ajata, 
detalló por su lado que la agenda 
del presidente del Brasil, Lula da 
Silva, comenzará con las reunio-
nes oficiales a nivel presidencial 
y de ministros; luego la reunión se 
abrirá a otros sectores y actores.

“Tendrán una foto oficial, des-
pués compartirán un almuerzo 
ofrecido en honor al presidente 
Lula”, informó Ajata.  

En el transcurso de la tarde, 
la visita tendrá un componente 
empresarial con un foro que se 
dividirá en tres ejes: agricultura y 
ganadería; minerales estratégicos 
como la industria del litio; y el ter-
cer panel estará dedicado a temas 
energéticos que estará acompa-
ñado por Petrobras y empresas 
nacionales. Al cierre habrá un 
encuentro con las organizaciones 
sociales que respaldan al gobier-
no del presidente Luis Arce.

Repercusiones
El asambleísta Zvonko Matkovic 
calificó de importante la llegada 
del mandatario del vecino país y 
de empresarios, puesto que pone 
a Santa Cruz como referente de 
la agroindustria y que se debería 
aprovechar para retomar impor-
tantes proyectos que sean de be-
neficio para el país y la región.

“Espero que no se meta en 
asuntos internos, aunque nadie 
salvará al MAS de este descalabro 
político y económico”, mencionó. 

Por su parte, el diputado, Jer-
ges Mercado, jefe de la bancada 
del MAS que es leal al presidente, 
expresó que esta visita es impor-
tantísima por la cercanía vecinal 
y la amplia agenda que abarca las 
esferas de convivencia entre am-
bos Estados. Bolivia y Brasil com-
parten una frontera que se extien-
de por más de 3.000 kilómetros.

“Además, Brasil puede ayudar 
a nuestro país para que  ingrese al 
BRICS”, comentó el parlamentario 
‘arcista’ sobre esta agenda.

DATOS

FORO BILATERAL
Se abordarán tres temas: agri-
cultura y ganadería; minerales 
estratégicos y temas energéti-
cos. Representantes de Petro-
bras estarán en Bolivia.

EVISMO EN CAUTELA
Desde la cúpula del expresi-
dente Evo Morales prefieren no 
pronunciarse sobre la visita que 
dará Lula a Luis Arce, aunque 
aguardan una reunión con Evo 
en Santa Cruz.

AGUARDAN ACUERDOS
La oposición espera que los 
acuerdos con Brasil sean de 
provecho y no para reconciliar. 

ENTREVISTA / LUIZ SOBREIRA LOPES EMBAJADOR DE BRASIL EN BOLIVIA

Diego Seas Palachay
diego.seas@eldeber.com.bo

El embajador de Brasil en 
Bolivia, Luis Henrique So-
breira Lopes, habló con EL 
DEBER en la antesala a la 
llegada a Santa Cruz de la 
Sierra del presidente Lula 
da Silva. En una entrevista 
vía zoom, el diplomático se 
refirió a la coordinación que 
mantienen ambos países en 
la lucha contra los delitos en 
la extensa frontera que com-
parten ambos países. 

 Hay bastante expectati-
va por la llegada del presi-
dente Lula da Silva a Santa 
Cruz. ¿Cómo lo evalúa?
El presidente siempre que hace 
un viaje, ahora especialmente 
a Bolivia, vendrá acompañado 
no solo con integrantes de su 
gobierno y otros asesores, sino 
de una importante delegación 
de empresarios de todos los 
sectores, tanto exportadores 
como importantes.

Ellos vienen para mantener 
contacto, entendimiento pa-
ra examinar en qué negocios 
pueden desarrollar la coopera-
ción, especialmente ahora que 
Bolivia pasa a integrar como 
miembro pleno del Mercosur. 

 ¿Existe alguna iniciativa 
concreta que sea binacional 
para salvaguardar la ama-
zonia y frenar la deforesta-
ción?
Uno de los mecanismos im-
portantísimos que tenemos de 
la integración y coordinación 
es la Organización del Trata-
do de Cooperación Amazónica 
(OTCA) del que ambos países 
son miembros, en ese ámbito 
tenemos una serie de proyec-
tos y de cooperación. Bolivia 
participa como miembro de la 
Cuenca del Plata y de la Comu-
nidad Andina por su posición 
geográfica, y nosotros estamos 
muy felices que se haya con-
cretado el proyecto (Merco-
sur) que estaba desde 2015.

En 2025, en la ciudad de la 
Amazonía, Belén-Brasil, reci-
birá delegaciones de todo el 
mundo por la Conferencia de 
las Partes (COP 30) para discu-
tir estos temas. 

 Si bien Ud. no se puede an-
ticipar por las formas diplomá-
ticas, usted podría decirnos 
cuál es el eje clave de la rela-
ción para Brasil hoy; esto to-
mando en cuenta la cantidad 
de temas que hay en los asun-
tos bilaterales...
Nuestra relación es de vecinos 
que es diplomática por sus vidas 
independientes. Desde entonces 

nuestras relaciones se desarrolla-
ron entre pueblos, pero también 
entre nuestros gobiernos. Com-
partimos una larga frontera con 
pocos obstáculos naturales, por lo 
tanto, las comunidades que viven 
cerca de las fronteras mantienen 
estos vínculos y lo refuerzan his-
tóricamente.

Compartimos una extensa fron-
tera de más de 3.200 kilómetros 
que nos da muchas oportunida-
des de cooperación, aunque tene-
mos los delitos transfronterizos, 
pero que es una preocupación 
constante entre ambos países. Y 
para este combate tenemos una 
comisión muy activa que desarro-
llan un intercambio intenso entre 
nuestras autoridades policiales. 
Tenemos un mundo de intereses 
y que felizmente pueden benefi-
ciarse de una serie de mecanismo 
de diálogo.

 ¿Se van a realizar mayores 
acciones conjuntas para en-
frentar al narcotráfico?
Nosotros tenemos operaciones 
conjuntas que se realizan cuan-
do se identifica la oportunidad, 
tenemos una importante par-
ticipación en el entrenamiento 

El jefe de la legación diplomática de Brasil durante una conferencia en ocasión de la Feria del Libro paceña

“La red de radares instalada en  
la frontera necesita operadores”

El embajador manifestó que Bolivia instaló en la frontera una red de radares, sin 
embargo sostuvo que se requiere de especialistas que conozcan de su aplicación

FOTO: CANCILLERÍA DE BRASIL

Nuestra relación es 
de vecinos, que es 
diplomática por sus 
vidas independientes”

Podemos compartir 
con Bolivia nuestra 
experiencia y 
capacidad de 
informaciones”

de operadores de radares que 
puedan identificar el ingreso en 
Bolivia de aviones que no estén 
identificados como vuelos re-
gulares. Esta red de radares que 
Bolivia instaló hace poco necesita 
de operadores que conozcan de la 
operación de ese tipo. 

Brasil con sus grandes dimen-
siones tenía una red que cubre 
todo el territorio brasileño y pode-
mos compartir con Bolivia nues-
tra experiencia y capacidad de 
transmitir informaciones desde 
el punto de vista de operaciones. 
Hay otras cooperaciones como 
entrenamiento de policías involu-
crados en el combate de crímenes 
transnacionales y delitos conexos. 

 ¿En qué medida le afecta a 
Brasil el hecho de que Bolivia 
tenga problemas para contro-
lar los vuelos irregulares a pe-
sar de la existencia de radares? 
Puede afectar, nosotros tenemos 
como libres relaciones tan ex-
tensas, si un país vecino no tiene 
capacidad de identificar posibles 
vuelos o actividades transfronteri-
zas que puedan ser caracterizadas 
como delitos, afectan a los veci-
nos países, no solo como Brasil.
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El presidente del Senado asegura que es necesario concertar con todas las fuerzas 
políticas y el Ejecutivo, pese a que lo señalan de tener acuerdos con la derecha. 
Dice que es importante investigar los motivos que precedieron al asalto militar

SENADOR RODRÍGUEZ

Andrónico apuesta al 
diálogo para salvar al 
país del colapso social

EL DEBER
www.eldeber.com.bo

En el último tiempo el presidente 
del Senado, Andrónico Rodríguez, 
ha trabajado en los consensos y 
acuerdos al interior de la Asam-
blea Legislativa Plurinacional, lo 
que le ha valido ser criticado por 
parte de los ‘arcistas’ de tener un 
acuerdo con la derecha. En entre-
vista con EL DEBER Radio, Rodrí-
guez se defiende expresando que 
lo que se quiere es que se recupere 
la función que tiene el Legislativo, 
lo cual no se va a conseguir hasta 
que se logre el diálogo. 

Cree que los políticos se tienen 
que despojar de los intereses par-
ticulares para resolver el conflicto 

de que “hay intenciones claras 
de obstaculizar prácticamente a 
toda costa las instituciones más 
importantes y órganos de Estado, 
desde el judicial y el Ejecutivo, lo 
cual nos preocupa de sobrema-
nera porque podemos llevar a 
nuestro país, definitivamente, a 
un colapso social y crisis institu-
cional que pondría en grave ries-
go nuestra democracia después 
de tantos años, cuatro décadas 
prácticamente”. 

Por eso Andrónico Rodríguez 
reconoce que desde el Senado 
procura siempre, “más allá de los 
problemas que tenemos al interior 
del MAS y las diferencias que te-
nemos con la oposición (derecha), 
que se pueda priorizar siempre los 
intereses comunes que se tratan 
dentro de la Asamblea. Es decir, 
para el beneficio del país, como el 
tema del Mercosur, por ejemplo. 

La autoridad subraya que no 
había un asambleísta que estu-
viera en desacuerdo, pero el tema 
del Mercosur se había paralizado 
muchísimo tiempo en Diputados 
porque nadie quiso aprobar por 
el tema de las leyes antiprórroga 
y por el tema de los créditos. “En-
tonces, en la séptima sesión des-
trabamos aquello y aprobaron en 
Diputados y en Senado en tiempo 
récord y sancionamos sin ningún 
problema”. 

Considera que hay que ins-
talar un diálogo serio y sincero 
entre las tres fuerzas y el órgano 
Ejecutivo con la Asamblea Legis-
lativa. “Más allá de esto también 
es importante que haya acuerdos 
políticos que debemos encontrar 
por el bien del país y ya después 

Plazo 
En 100 días se tiene 
que tener al sucesor de 
Lanchipa

Comisión 
Trabajará en la 
investigación de los 
hechos del 26 de junio

El presidente del Senado señala que máximo la tercera semana del mes de octubre se debería tener  el nombre de quien reemplazará al actual Fiscal General, Juan Lanchipa

EL DEBER

que se está agudizando. Y cuan-
do habla de conflicto identifica 
directamente a una “crisis insti-
tucional y a una crisis económica” 
que considera han desembocado 
en una “crisis descontrolada al 
interior de las instituciones”. Y 
pone el dedo en la llagada de la 
autoprórroga de los magistrados.

¿Se puede lograr un acuerdo 
con el Ejecutivo, o tal vez un diá-
logo nacional?, se le preguntó. El 
pupilo de Evo Morales responde 
que: “Si los políticos nos vamos 
a ver como enemigos y no solo 
como adversarios políticos, todo 
lo que hará el otro siempre será 
rechazado o descalificado”.

Explica que oficialistas y opo-
sición tienen que mirarse como 

que la Asamblea es por naturaleza 
el escenario político donde se de-
ben encontrar consensos y acuer-
dos, es posible hablar de un diá-
logo y superar los conflictos que 
actualmente atraviesa Bolivia”.

Lamenta que mucha gente no 
entiende aquello, “solamente 
acusan, juzgan, dicen ‘ah, se dio la 
mano con tal, con la derecha’. Pe-
ro es posible hablar de un diálogo 
si los políticos nos despojamos de 
los intereses particulares”. Rodrí-
guez cree que hay que conseguir-
lo porque hay una Asamblea que 
no puede interpelar, “una Asam-
blea que en los ojos del órgano 
Ejecutivo no puede hacer ningún 
acuerdo, ningún consenso”. 

No solo eso, también acusa 

sucede con los adversarios en 
el fútbol. “En la cancha somos 
adversarios, fuera de ella somos 
finalmente compañeros, somos 
amigos. Si encontramos voluntad 
en las tres esfuerzas políticas, por-

Política   
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ESPACIO EMPRESARIAL

El bloque 12, es un edificio de 5 
plantas, con 30 aulas equipadas 
con todos los detalles para las 
clases teóricas, una sala de do-
centes con los equipos tecnoló-
gicos adecuados, 20 laborato-
rios, Quirófano experimental, 9 
anfiteatros acorde a los tiempos 
modernos para la investigación 
de estudiantes y docentes, tam-
bién área de preparación de ca-
dáveres, museo morfológico, 
entre otros ambientes alberga 
el nuevo espacio de la Ucebol.

La primera autoridad de la 
Universidad, el magnífico rector 
Dr. Soo Hyun Chung, agradeció 
a Dios y posteriormente a los in-
tegrantes del consejo Superior 
por confiar en su persona para 
llevar adelante este proyecto, y 
también a los dos vicerrectores, 
tanto Administrativo como Aca-
démico, y los el arquitecto y los 
trabajadores, que han puesto 
empeño en la construcción del 
nuevo bloque de la Ucebol. 

LA UNIVERSIDAD 
CRISTIANA DE BOLIVIA 
ESTRENA NUEVO EDIFICIO
Un buen sector de la carrera de medicina ocupará 
los ambientes de este moderno edificio. La carrera 
de Radiología también estará en el bloque 12

Autoridades 
de la Ucebol e 
integrantes del 
Consejo Superior, 
invitados 
especiales, 
visitaron el 
edificio

El nuevo 
edificio 
presenta una 
inversión 
económica 
significativa 
en Santa Cruz 

Autoridades de la Universidad 
Cristiana de Bolivia, integrantes del 
Consejo Superior, invitados espe-
ciales, realizaron todo el recorrido 
interno para conocer los detalles 
de la construcción y su equipa-
miento, esto después del acto de 
inauguración y el corte de cinta en 
las puertas del edificio. 

Las autoridades responsables 
del bloque 12 explicaron que un 
buen sector de la carrera de me-
dicina ocupará los ambientes de 

este moderno edificio, es decir 
estudiantes del 1ro al 4to. semes-
tre (área básica). También en es-
tos ambientes estará la carrera 
de Radiología que es a nivel de 
técnico superior, y pronto una 
nueva carrera en el área de salud, 
la carrera de Bioimagenología. 
La Escuela de Postgrado de la 
Universidad Cristiana de Bolivia 
será parte del estreno del edi-
ficio, toda vez tiene asignado 
espacios para su desarrollo de 
Diplomados y Maestrías en di-
ferentes áreas del conocimiento.

El nuevo edificio presenta una 
inversión económica significati-
va en la zona norte de la ciudad 
de Santa Cruz, donde está ubi-
cada la Universidad Cristiana de 
Bolivia, que desde el 22 de julio 
del presente año, día de inicio 
de clases del semestre, será es-
trenado por los estudiantes que 
podrán disfrutar de todos sus 
ambientes y el equipamiento pa-
ra un buen desarrollo académico.

se verá en su momento las prefe-
rencias electorales, a fin de año 
o al año”. 

También insiste en que es muy 
prematuro electoralizar nues-
tro país a estas alturas, cuando 
se deben dedicar a resolver los 
conflictos de mayor interés de la 
población. 

De esa forma negó enfática-
mente tener intenciones parti-
culares de obstaculizar o des-
estabilizar al órgano Ejecutivo. 
“Dicen que estoy dando un gol-
pe, que estamos obstaculizando, 
desestabilizando, se están dando 
increíbles adjetivos que salen (de 
la boca) de los políticos, algunos 
diputados colegas, asambleístas, 
sin ninguna razón, en contra de 
mi persona. El único objetivo que 
tenemos es cumplir con nuestro 
mandato constitucional y por 
supuesto, ayudar a conseguir los 
objetivos del órgano Ejecutivo por 
el bien del país. Finalmente a la 
Asamblea vinimos a trabajar por 
el bien del país y no a mirarnos si 
somos de izquierda o de derecha. 
Vamos a terminar nuestra gestión 
de los cinco años, faltan pocos 
meses. No tenemos más tiempo”. 

Hace poco el expresidente 
Eduardo Rodríguez Veltzé propu-
so un acuerdo político para sal-
var al país, aspecto que le pareció 
interesante al presidente del Se-
nado, de que se tome con mayor 
seriedad el reflexionar. Pero solo 
si no se deja ganar a la actitud ra-
dical para dar paso a una voluntad 
limpia y clara de resolver los con-
flictos del país. Sin embargo, acusa 
que más bien hay algunos a los que 
les benefician los problemas. “Co-
mo que a muchos pareciera que 
los beneficia el conflicto y les gusta 
el sufrimiento de la gente, porque 
finalmente, todos los problemas 
por cuestiones políticas están de-
jando atrás temas de fondo”. 

¿Cuáles temas de fondo? “Las 
elecciones judiciales, la reestruc-
turación de la justicia a mediano 
y a largo plazo, plantear verdade-
ras políticas mineras, replantear 
nuevamente cómo empezamos 
a encaminar el tema del litio y así 
resolvernos los conflictos eco-
nómicos, que en este momento 
estamos teniendo. Estamos, prác-
ticamente, a punta de crédito re-
solviendo muchos problemas que 
se tienen en muchas regiones”, 
observó la autoridad.

Para Rodríguez, “estamos prác-
ticamente perdidos, yo diría en el 
desierto de una discusión innece-
saria de mantener a los autopro-
rrogados y no querer resolver o 
marcar una agenda económica, 
una agenda política electoral a 
partir de las reuniones que se es-
tán convocando en este momento 
por parte del Tribunal Supremo 
Electoral y empezar a marcar 
agenda por el bien común.

Investigación del asalto
Rodríguez también se refirió a la 
Comisión de Investigación que 
se conformó en la sesión 152 de 
la Asamblea Legislativa Plurina-

cional (ALP) para indagar a fondo 
el asalto militar del 26 de junio.  La 
comisión, que será multipartida-
ria e incluirá miembros de las tres 
fuerzas políticas presentes en la 
ALP, tiene como objetivo principal 
“llegar a la verdad material de los 
hechos” y “comprender el fenó-
meno” que desencadenó el asalto, 
dijo el presidente del Senado.

Según el senador Rodríguez, 
uno de los promotores de la ini-
ciativa, la investigación no bus-
ca “convertirse en fiscales para 
juzgar o buscar culpables”, sino 
“entender qué sucedió, en qué 
circunstancias y por qué”.

Las declaraciones del General 
Zúñiga, calificadas como “extre-
madamente graves” por atentar 
contra la democracia, serán uno 
de los focos de la investigación. 
La comisión también analizará 
el “movimiento irregular de las 
Fuerzas Armadas” y las motiva-
ciones que llevaron a Zúñiga a 
liderar el asalto.

Se contempla la posibilidad 
de solicitar la participación de 
organismos internacionales en 
la investigación, como la ins-
tancia de derechos humanos del 
sistema de Naciones Unidas o la 
Alta Comisionaría de las Nacio-
nes Unidas para los Derechos 
Humanos (Acnudh). El senador 
enfatizó que la comisión traba-
jará de manera “transparente y 
responsable”, buscando evitar 
“utilizar la investigación como 
instrumento político”.

La conformación de esta comi-
sión ha sido recibida con beneplá-
cito por diversos sectores de la so-
ciedad boliviana, quienes esperan 
que se llegue a un esclarecimiento 
completo de los hechos y se sien-
te un precedente para evitar que 
este tipo de eventos se repitan en 
el futuro.

Cabe destacar que la investiga-
ción no busca determinar si hubo 
o no un golpe de Estado, ya que 
esto será definido por las instan-
cias judiciales competentes.

Aboga por la reestructuración 
Con el mandato del actual Fiscal 
General, Juan Lanchipa, llegan-
do a su fin en octubre de 2024, la 
Asamblea Legislativa Plurinacio-
nal tiene la ardua tarea de selec-
cionar y designar a su sucesor en 
un periodo aproximado de 100 
días. Rodríguez destacó la impor-
tancia y urgencia de este proceso.

Rodríguez subrayó que, de 
acuerdo con los plazos, “a se-
gunda semana, máximo tercera 
semana del mes de octubre, de-
beríamos tener ya el nombre del 
nuevo Fiscal General del Estado”.

 En criterio del senador, la ges-
tión de Juan Lanchipa ha sido 
objeto de diversas críticas, pero 
también ha recibido algunos re-
conocimientos. “En este mes de 
octubre de este año concluye su 
gestión el actual Fiscal General 
con aciertos, desaciertos, con 
problemas y decisiones polémi-
cas. Finalmente logró concluir su 
gestión”, comentó Rodríguez.
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La justicia apartó del juicio por 
narcotráfico en Santa Cruz al ciu-
dadano Pedro Montenegro Paz, 
detenido en una cárcel de Brasil 
cumpliendo una condena   por 
tráfico internacional de drogas. 

El tribunal Primero de Sen-
tencia de los jueces Jesús Eguez, 
Moisés Colque y Lucio Condory 
instaló la audiencia el jueves para 
iniciar este juicio oral. Existen al 
menos 11 personas acusadas for-
malmente por la Fiscalía.

Sin embargo, durante la aper-
tura del juicio se conoció que el 
tribunal, mediante un auto in-
terlocutorio, decidió separar del 
proceso a Pedro Montenegro al 
no haberse cumplido con las no-
tificaciones. Asimismo, los jueces 
dejaron sin efecto la notificación 
por edicto a Pedro Montenegro y 
el juicio oral quedó en suspenso.

Según las diligencias judiciales, 
el juicio oral tiene su origen el 17 
de abril de 2019, cuando la Fuerza 
Especial de Lucha Contra el Nar-
cotráfico (Felcn) y la Fiscalía de 
Sustancias Controladas abrieron 
investigaciones de oficio. Las in-
vestigaciones se abrieron después 
que los servicios de inteligencia   
descubrieron que policías realiza-
ron un viaje para festejar carnaval 
a Colombia junto a Pedro Monte-
negro, que ya tenía en su contra 
una orden de extradición a Brasil 
por narcotráfico y mandamiento 
de detención en todo el país. 

La Felcn y la Fiscalía lograron 
obtener una fotografía considera-
da prueba clave en la que apare-
cían Pedro Montenegro, el mayor 
Kurt Germán Brun Ríos, que se 
desempeña de jefe de Umopar 
en Chimoré, el capitán Fernando 
Moreira, así como otros persona-
jes. Asimismo, se identificó que 
junto con estas personas también 
viajó el entonces director de la 
Fuerza Especial de Lucha Contra 
el Crimen, Gonzalo Medina.

Tras el hallazgo, la Felcn captu-
ró al coronel Medina, a su mano 
derecha, el capitán Fernando Mo-
reira, así como a otros jefes poli-
ciales. También cayeron  empre-
sarios, civiles hasta una modelo. 

En ese tiempo, se desempeñaba 
como jefe nacional de la Felcn el 
coronel Maximiliano que, junto 
al ministro Carlos Romero ofre-

cieron una conferencia de prensa 
tras la captura de Pedro Monte-
negro que era en el más buscado. 

Maximiliano Dávila, en su esa 
presentación, detalló el diagrama 
de vínculos. La organización de 
protección a Montenegro estaba 
conformada por los magistrados 
Gonzalo Hurtado y Osvaldo Va-
lencia del Tribunal Constitucio-
nal, que aprobaron la repostu-
lación de Evo Morales, según las 
diligencias escritas del caso. 

Además de un vocal del Tribu-
nal de Justicia de Santa Cruz, una 
magistrada que apareció en la ca-
sa de Montenegro en una cena de 
campaña para ser electa en 2019 
está en esos obrados judiciales.

Las investigaciones de la Felcn 
y la Fiscalía establecieron que los 
magistrados ocultaron durante 
cuatro años la resolución supre-
ma de extradición a Brasil y la or-
den de captura de Montenegro. 

El caso tiene su génesis en una 
investigación de 2013 que de-

El principal implicado, detenido en Brasil por narcotráfico, fue inicialmente apartado y al no haber sido 
notificado por los conductos regulares, el juicio ahora está en suspenso hasta que un juez lo defina 

INVESTIGACIÓN BASADA EN UNA FOTOGRAFÍA DE EXJEFES POLICIALES

El juicio oral por el caso Montenegro 
comenzó con incidentes tras 8 años 

EL JUICIO ORAL

HAY 11 ACUSADOS
La Fiscalía llevó a juicio a 11 
personas, todos se defienden 
en libertad, solo Montenegro 
está preso en Brasil.  

ALTOS MAGISTRADOS
Dos magistrados del Tribunal 
Constitucional figuran de ocul-
tar el fallo de extradición du-
rante cuatro años, pero fueron 
apartados al final y ahora gozan 
de libertad y siguen ejerciendo 
sus funciones.  

EL DEBER

Seguridad

El 29 de noviembre de 2019 Pedro Montenegro fue extraditado al Brasil donde fue sentenciado a 11 años de cárcel 

tectó un cargamento de cocaína 
por valor de $us 60 millones em-
barcado en el aeropuerto de San 
Pablo Brasil destinado a Italia. 
En San Pablo se capturó a unas 
20 personas y se incautó de un 
depósito donde se almacenaba 
cocaína, además de gran can-

tidad de dinero. La droga había 
sido enviada desde Santa Cruz y 
Brasil y se detectó que el principal  
operador era Montenegro. Brasil 
pidió la extradición y el tribunal 
Supremo la aprobó en un fallo de 
2015. Sin embargo, todo fue ocul-
tado. Montenegro fue extradita-
do a Brasil el 29 de noviembre de 
2019 para cumplir una condena 
de 11 años de cárcel por delito de 
tráfico internacional de drogas. 

Los once acusados
La Fiscalía acusó para juicio oral 
por tráfico de sustancias contro-
ladas, asociación delictuosa y 
confabulación a 11 personas. Se 
trata de Gonzalo Medina Sán-
chez, Fernando Moreira Morón, 
Mauricio Higa Rodríguez, Pedro 
Montenegro Paz, Kurt Germán 
Brun Ríos, Marvin Durán Viera, 
Miguel José Saldaña Mulicundo, 
Absner Antonio Justiniano Rodrí-
guez, Darwin Vargas Vargas, Do-
rian Noel Gómez Moreno y Carlos 

Alberto Quiroga Medrano. Todos 
están asumiendo su defensa en li-
bertad y se presentaron al juicio, 
excepto Absner Antonio Justinia-
no Rodríguez que fue declarado 
rebelde por el tribunal. 

Al confirmarse que el tribunal 
apartó del juicio a Montenegro, 
además de anular la notificación 
del edicto, los abogaos defensores 
de los procesados apelaron.

El tribunal fundamentó que 
apartó a Montenegro y dejó sin 
efecto el edicto de prensa debido 
a que Montenegro está detenido 
en Brasil y no fue notificado por 
los conductos regulares. 

Los jueces recibieron informa-
ción extraoficial de la Policía Fe-
deral que Montenegro está preso 
en un reclusorio de San Pablo. 
Tras la apelación, el tribunal de-
rivó el caso a una sala penal que 
debe confirmar o revocar la me-
dida. Después del fallo se fijará 
otra fecha para reiniciar el juicio 
en el caso.
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Las bajas temperaturas han dis-
parado los casos de Infecciones 
Respiratorias Agudas (IRAs) en el 
país, por lo que las autoridades sa-
nitarias llaman a la población a la 
inmunización contra la influenza 
y a buscar atención médica opor-
tuna para evitar complicaciones.  

La ministra de Salud, María 
Renée Castro, informó que se re-
gistraron 6.130 casos nuevos de 
IRAs, y que la posible ampliación 
del receso escolar dependerá de 
las condiciones epidemiológicas, 
que serán evaluadas la próxima 
semana. 

“Hemos superado los 5.600 ca-
sos de infecciones respiratorias y 
el virus que más está circulando  
es el de la influenza A H3N2”, in-

formó la ministra.
Detalló que también se regis-

traron 17 casos de A H1N1, 435 
del Virus Sincitial Respiratorio, 
15 de influenza tipo B y 22 de pa-
rainfluenza.

Por su lado, el Servicio Depar-
tamental de Salud (Sedes) de La 
Paz alertó sobre un incremento 
del 9,7% en los casos de IRAs  en 
la última semana. También regis-
tran un aumento en los casos de 
neumonía y hay cinco niños in-
ternados por esta complicación 
respiratoria.

De acuerdo con los datos del 
Sedes de La Paz, esta semana 
cerró con 17.050 casos positivos 
de IRAs, una cifra mayor a la de 
la semana pasada, cuando hubo 
15.549 casos. “Estamos hablan-
do de un incremento del 9,7%”, 
informó el jefe la Unidad de Epi-
demiología E investigación, Javier 

Mamani. 
Con relación a las neumonías, 

comunicó que esta semana está 
cerrando con 467 casos confirma-
dos, mientras que en los anterio-
res siete días hubo 343 casos.

Sobre la influenza, hizo notar 
que se siguen reportando casos 
positivos, pese a que la campaña 
de vacunación ya está abierta a 
toda la población. Se registraron 
cinco casos nuevos de A H1N1 y 
cuatro del Virus Sincitial Respi-
ratorio. 

Por su lado, la secretaria muni-
cipal de Salud y Deportes, Fátima 
Verduguez, informó que cinco ni-
ños con neumonía están interna-
dos en los hospitales municipales. 
Además, cada día los médicos de 
consulta externa atienden entre 
cinco a ocho personas con sínto-
mas de IRAs.

Vacunación
Las autoridades sanitarias instan 
a la población a hacerse vacunar 
contra la influenza y a acudir a los 
centros de salud ante cualquier 
síntoma de resfrío para evitar 
complicaciones. 

De acuerdo con Verduguez, en 
el municipio de La Paz, el por-
centaje de personas vacunadas 
contra la influenza aún no llega 
ni al 50%. “No se ha llegado toda-
vía al 50%. Entonces tenemos que 
seguir insistiendo con el tema de 
la vacunación. Pero no solamente 
esto, también hacemos una invi-
tación general, aprovechar este 
tiempo de vacaciones para hacer 
una consulta de prevención. No 
esperemos estar enfermos. Va-
yan, por favor, a sus centros de 
primer nivel”, afirmó la autoridad 
municipal.

El Ministerio de Salud informó que han registrado 5.600 casos nuevos de los 
distintos virus respiratorios, entre ellos la influenza. La Paz reporta un incremento 
del 9,7 por ciento. Llaman a la población a hacerse vacunar contra la influenza

EN EL PAÍS 

Con las bajas temperaturas 
aumentan los casos de 
infecciones respiratorias

Sociedad

La vacunación contra la influenza está habilitada para toda la población. Según el reporte del Ministerio de Salud, hasta la fecha se han aplicado más de 1 millón de dosis en el país

Las bajas temperaturas se harán sentir durante toda la semana 
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Desde enero cuatro imágenes de santos han sido restauradas por manos del 
cabildo indigenal y la artista Judith León en San Ignacio de Moxos. Su obra restituye 
la memoria histórica, la fe y la esperanza para los pobladores

CON MANOS DE ARTISTAS

Restauran la obra de los que 
intentaron ponerle rostro a 
Dios y a los santos

Gina Justiniano C.
gina.justiniano@grupoeldeber.com

La virgen de la Navidad, esa que 
de rodillas en el suelo extiende sus 
manos para mostrar al niño recién 
nacido en el pesebre, parece una 
dulce niña. Pero no siempre ha es-
tado así. Su creador la talló y pintó 
para que todo el que la vea, aunque 
sea analfabeto y no pueda leer la 
Biblia, sienta su candidez y le cale 
hasta los huesos, pasando por la 
mente y el corazón. 

Con casi 300 años de antigüedad, 
cada año sale en procesión por las 
empolvadas calles de San Ignacio 
de Moxos (Beni), en el tiempo en 
que asoma la Navidad. Ahora está 
en manos de la restauradora Judi-
th León, que le está devolviendo el 
cariz de sus primeros días, cuando 
manos artesanas indígenas le die-
ron vida tallando madera de tajibo.  

Es una de cuatro imágenes de 
santos de la iglesia que perdieron 
el espíritu que su creador les dotó 
porque el tiempo y los turiros han 
sido sus peores enemigos. 

¿Por qué son tan importantes 
como para tomarse semejante 
trabajo de reconstrucción? ¿Es 
que acaso son un canal directo con 
Dios? ¿O es porque son una reli-
quia y obra de arte? ¿Tal vez porque 
son parte del patrimonio histórico? 

La virgen de Navidad, el Cristo 
crucificado, el arcángel Miguel y la 
virgen de La Candelaria son imáge-
nes que rondan el metro de alto, y 
aunque no están vivas y tampoco 
mora en ellas el espíritu de Dios 
(en realidad a este le disgustan las 
imágenes), los ignacianos creen 
que les sirvieron de  “intercesión 
para alcanzar un milagro”.

Con tantos años de existencia, 
¿quién sabe cuántos padres de la 
patria, autoridades, personalida-
des y famosos les rezaron? Ellas 
-las imágenes- se guardan para 
sí lo que les han pedido en todo 
este tiempo, y la artista plástica y 
restauradora Judith León las va es-
cudriñando mientras lija las capas 
antiguas de su pintado, hasta llegar 
a la figura original y no les permite 
guardarse nada.

Queda expuesta la madera con 
los daños del tiempo, que en al-
gunos casos, llega a desfigurar el 
rostro o partes del cuerpo.

“La última imagen, la del ar-
cángel Miguel, mide 1,80 m de 
altura, me he encontrado con un 
deterioro muy significativo por la 
termita, en especial en una de las 
piernas. Se la ha podido restaurar 
con la misma madera, porque no 
usamos fierros, ni alambres, ni 
cables”, cuenta Judith, que des-
de enero se mudó de La Paz a 
San Ignacio, donde se improvisó 
un taller en la parroquia, en el 
que trabaja de lunes a domingo, 
acompañada por estas imágenes 
y se siente privilegiada porque 
haya recaído en ella el honor de 
devolverles la belleza y dignidad. 
“Siento la energía de San Miguel, 
que me dice que tengo que tener 
equilibrio”, confiesa.

San Ignacio de Moxos
La historia de ese pequeño pueblo 
capital de la provincia Moxos se 
cuenta indefectiblemente a partir 
de la religión que llegaron a pro-
mover los jesuitas. San Ignacio de 
Moxos se fundó el 1 de noviembre 
de 1689 y casi inmediatamente 
se pusieron manos a la obra para 
tallar las estatuas religiosas que le 
intentan poner rostro a Dios y sus 
santos.

¿Qué atestiguaron esas estatuas? 
Al igual que los mortales que les 
rezan, vivieron golpes de Estado, 
gobiernos militares, democracia y 
pestes. Justamente, el pueblo cam-
bió de lugar por una epidemia de 
viruela y sarampión que casi diez-
mó la población y se vio obligado 
a trasladarse en 1743, al oeste del 
lugar de su fundación original.

La historia de San Ignacio de 
Moxos se escribe con la impor-Judith con la primera imagen que restauró, la del Cristo crucificado. Le demandó dos meses y medio

FOTOS: JUDITH / RRSS 

La artista beniana Judith León trabajando con la virgen de Navidad  / Foto: Jorge Ibáñez



A9Domingo 7 DE julio DE 2024   EL DEBER

    Sociedad

FOTOS: JUDITH Y  RRSS

tante influencia religiosa (católica), 
su iglesia (que data de 1744), sus 
santos, su música (barroca traída 
de la mano de los jesuitas de la 
Compañía de Jesús) y su cultura 
amazónica.

Es más, sus pobladores cuentan 
que el año que se estrenó el tem-
plo (1752) hubo una procesión de 
más de un centenar de bailarines 
con disfraces de animales de la 
selva, que es la forma particular 
que tenían los nativos de demos-
trar su alegría. Y el templo mismo 
está adornado con flores y bejucos 
propios del paisaje.

Una energía de paz
“Lo más emocionante de todo es-
te proyecto es lo que he vivido con 
cada imagen. Como la del Cristo, 
que me transmitió una paz in-
creíble para continuar el trabajo”, 
prosigue León mientras habla de 
la pieza de 300 años, que para ella 
significó una responsabilidad muy 
grande, como artista y también co-
mo ignaciana. 

El párroco que la llamó a La Paz 
le pidió hacerse cargo de las restau-
raciones sin saber que ella nació en 
San Ignacio. Una coincidencia que 
hace sentir a León que ella estaba 
destinada para ello.

“Este es un reto, son momentos 
hermosos, que estoy viviendo”, 
remata. 

También asegura que jamás 
tuvo miedo. “En el proceso de res-
tauración llego a la base misma, 
donde a veces (las figuras) están 
comidas por el turiro, o sin ojitos. 
Yo les digo a los restauradores 

La virgen de Navidad y el rostro del arcángel Miguel

Una de las piernas de San Miguel que requirió mucho trabajo

Así quedó Cristo con los colores  
como era originalmente

con los que trabajo -personas del 
cabildo indígena- que ellos tam-
poco tengan miedo. Puede haber 
imágenes que lleguen a asustar, 
pero aquí no sentimos temor ni 
sensaciones raras”.

Las imágenes le transmiten más 
bien energía para que ella los cure. 
“No he tenido ninguna otra sensa-
ción, me siento muy feliz cuando 
llego al taller. Antes de empezar el 
trabajo me hinco, rezo, pido crea-
tividad y mucha paciencia”.

Empezó con la misión que le 
encomendó el párroco Fabio Gar-
bari el 25 de enero y va entregan-
do cuatro imágenes renovadas. 
No solo están restaurando piezas 
de madera inanimadas, sino que 
restauran la fe y la memoria histó-
rica de los ignacianos desde tierra 
misional beniana.

Muestra su lado emprendedor, visionario en diferentes escenarios

“En los dos últimos dos años, 
me dediqué apasionadamente 
a escribir mis memorias, que 
he titulado De la Aldea a la Ciu-
dad de los Anillos”, expresa Luis 
Fernando Saavedra Bruno, al 
comentar la publicación de su 
segundo y más reciente libro, 
que se presentará este miércoles 
10 de julio, a las 19:30, en el salón 
Exhibición del hotel Los Tajibos. 

“Las memorias de Saavedra 
Bruno pueden ser leídas tanto 
en clave íntima como histórica. 
Banquero, empresario, gana-
dero, desarrollador inmobi-
liario, dirigente empresarial, 
el autor ha participado con 
plenitud y compromiso en la 
construcción de Santa Cruz 
y de Bolivia de los últimos 50 
años. Esa imbricación entre 
persona y circunstancia crea 
momentos únicos”, destaca la 
prestigiosa Plural Editores en la 
contratapa del libro.

De la Aldea a la Ciudad de los 
Anillos –un título que sintetiza 
muy bien el crecimiento y evo-
lución de Santa Cruz en el último 
medio siglo– fue publicado por 
la editorial Plural y será presen-
tado por Enrique García; que 

con la mirada amplia de quien ha 
presidido la CAF (Banco de Desa-
rrollo de América Latina) durante 
casi tres décadas, valora la expe-
riencia empresarial y emprende-
dora de Saavedra Bruno como una 
pieza fundamental en el desarrollo 
económico cruceño y boliviano. 

En este libro el autor  nos en-
trega un recorrido personal sobre 

su existencia que nos permite ver 
las costuras de una parte impor-
tante de Santa Cruz y de Bolivia 
de mediados del siglo XX al pri-
mer lustro del XXI. De la Aldea a 
la Ciudad de los Anillos es un re-
sumen de vida cuyo testimonio 
permite asomarnos a Santa Cruz 
y a Bolivia de la que todos somos 
constructores”.

Testimonio que refleja 
un modelo cruceño
Lo plasma en un libro que se presentará el miércoles 10 de 
julio, a las 19:30, en el salón Exhibición del hotel Los Tajibos 

LUIS FERNANDO SAAVEDRA PRESENTARÁ SUS MEMORIAS
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“Mientras más limpia es la basu-
ra, menos costosa para reciclar”, 
dejó claro Enrique Landívar Zam-
brana, ex concejal municipal de 
Santa Cruz de la Sierra, y autor del 
proyecto de ley que se convirtió 
en la Ordenanza 043/2006, deno-
minada “Basura cero para el año 
2017”. El municipio señala que 
por ahora se recicla solo el 5,4% de 

cerca de 6 toneladas de materia 
orgánica en abono, que no fueron 
al vertedero, y el costo del manejo 
de esas toneladas salía más bara-
to que pagarle al operador de esa 
época, SUMA, al que se pagaba 
casi 23 dólares/T, mientras que 
convertir la materia orgánica en 
abono costaba 18”, explicó.

Landívar observó que hoy el 
municipio gaste 36 millones de 
dólares al año, a pesar de que pue-
de hacerse un aprovechamiento.

Jorge Soto, responsable de Pla-
nificación de Emacruz, dijo que 
conoce la propuesta de Landívar, 
pero que se dio en otra gestión.

“Tiene razón en que la clave del 
éxito del reciclaje está en la sepa-
ración de los residuos en las casas; 
y producto de eso es que hemos 
formulado el programa Santa 
Cruz de la Sierra recicla, seamos 
parte del cambio que se inició en 
enero de 2024 y recién lleva seis 
meses”, aclaró.

Según Soto, a través de este pro-
grama el municipio está apoyan-
do a los recicladores de base para 
que pueda realizarse la recolección 
puerta a puerta en diferentes ba-
rrios, “no en todos, porque es por 
etapas”.  Aseguró que ya se está 
sensibilizando a los vecinos de 
esos puntos por donde pasan los 
camiones de recolección diferen-
ciada una vez por semana.

Soto recalcó que este proceso 
lleva tiempo y que las estadísti-

Desde 2017 se planteó una propuesta que apostaba por elevar las estadísticas de 
reciclaje y que, en consecuencia, podía reducir la inversión en el contrato de aseo 
urbano. Actualmente la Alcaldía tiene un programa a mediano plazo

SEPARACIÓN DE BASURA

En la capital cruceña se 
recicla solo el 5,4% de los 
residuos domiciliarios

Actualmente el cartón y los plásticos, especialmente botellas, son los que más se aprovechan por los recolectores de los residuos. Es poco el reciclaje antes del destino final

ARCHIVO

los residuos sólidos domiciliarios.
Landívar explicó que su pro-

puesta nació al empaparse de 
casos icónicos y dignos de imitar, 
como el de Curitiba. 

Según Landívar, el proyecto 
planteaba un trabajo progresivo 
de formación cultural, educación 
pública, e incentivo a los privados 
para que se incorporen al reci-
claje. “Uno de los pilares era la 
separación en origen, que no se 
hizo, porque tiene que ver con 

educación. Como muchas bue-
nas ordenanzas, no prosperó”, 
lamentó, e informó que la norma 
fue abrogada en 2016, poco antes 
de que se venzan los plazos que 
estaban siendo incumplidos.

El exlegislador recalcó que la 
esencia de esa iniciativa no era re-
ciclar, sino reducir la generación, 
y dentro de eso, el generador de la 
basura, llámese industria, debía 
hacerse cargo de la recuperación 
de sus residuos, “o de lo contrario 

el Gobierno Autónomo Munici-
pal, a través de distintas empre-
sas, tenía que cobrar de forma 
proporcional por ese recojo”.

De acuerdo a su análisis, por 
esa vía se reducen los costos, y 
recordó que en su época se hizo 
un plan piloto con los residuos 
orgánicos del mercado Abasto, 
que en 2007 producía cerca de 8 
toneladas de materia orgánica, 
que iban directamente al verte-
dero.  “Más o menos convirtieron 

Santa Cruz
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cas del reciclaje no cambian de 
la noche a la mañana, pero valo-
ró el hecho de que Santa Cruz de 
la Sierra sea el único municipio a 
escala nacional con un programa 
sostenible en el mediano plazo, 
con metas y directrices, ya que se 
proyecta a ocho años. 

Asimismo, indicó que actual-
mente la capital cruceña llega 
al 5,4% de reciclaje, indicador 
aprovechado por los recolectores 
de la calle. “El programa quiere 
coadyuvar para incrementar ese 
5,4% a través de la recolección di-
ferenciada que está promovien-
do”, aseguró.

Si bien el programa municipal 
hoy está en una etapa de prueba 
y de difusión para más impacto, 
tiene fe que en tres a cuatro años 
se verán los resultados.

“Antes no había un programa  
municipal con sostenibilidad. Pa-
ra llegar al nivel de otros países, 
como Alemania o Suiza, de un 

60% de reciclaje, deberíamos ser 
desarrollados como esos países. 
Además, según los datos del BID 
de 2023, a nivel Latinoamérica, 
solo se está reciclando el 4,3% de 
todos los residuos, en promedio. 
Toda la región está muy atrasada 
en reciclaje”, argumentó sobre la 
estadística, que sigue siendo baja.

Como complemento al progra-
ma, dijo que ya se hizo público el 
proyecto de una planta de trata-
miento mecánico biológico de 
residuos, que permitirá separar 
los orgánicos de los reciclables, 
pero recién en destino. 

“Eso también está en fase de 
elaboración de especificaciones 
técnicas para su licitación, como 
una forma de que no enterremos 
los residuos”, agregó.

Sobre este punto, en junio de 
este año, el concejal José Alberti 
hizo una petición de informe pa-
ra saber detalles de la consultoría 
sobre la planta.

Otra iniciativa
El profesor Alberto Santelices 
presentó el proyecto Por una 
Santa Cruz sana, que prioriza 
el reciclaje como una urgencia 
ambiental, ante una serie de 
materiales tóxicos que terminan 
afectando a la salud humana. En 
respuesta, el municipio le hizo 
una serie de recomendaciones, 
como presupuesto, cronograma 
y otros puntos.

PARA SABER

1.800 TONELADAS
Es el dato que hasta el año 
pasado se manejaba de recojo 
diario de basura, la mayoría se 
producía en las tres ciudadelas. 
Sin embargo, Enrique Landívar 
maneja una cifra similar desde 
su época como concejal.

APROVECHAMIENTO
Los datos de 2023 indicaban 
que, de los residuos producidos 
en el municipio, 39% no son 
aprovechables, 1% son residuos 
especiales, y 1% peligrosos. Es 
decir que 41% no tiene poten-
cial reciclable.

DATOS
Según las cifras de Amigarse, 
existen 2.000 recolectores que 
viven a tiempo completo del 
reciclaje en la ciudad, “es decir, 
2.000 empleos verdes que 
necesitan dignificarse”, apuntó 
Heiver Andrade, representante 
de esa organización.

COSTOS
Andrade calculó en 43 dólares 
el costo de gestión de una tone-
lada que llega al vertedero y lo 
mínimo que recupera al mes un 
recolector es 1,5 T. “Si eso se 
multiplica por los 2.000 reco-
lectores, ahorran al municipio 
un millón y medio de dólares”.

Ocho años
El proyecto de la Alcaldía 
está pensado para un 
mediano plazo

Millonario
Varios concejales han 
cuestionado el costo del 
contrato de la basura

Los ecopuntos reciben materiales, como podas de árboles y llantas

La acumulación de plásticos es uno de los problemas que afecta el 
drenaje de la ciudad. También daña el paisaje urbano

El proyecto de la Alcaldía ya se ejecuta en barrios, con el recojo 
diferenciado con camiones que pasan una vez a la semanaSanta Cruz de la Sierra es el único municipio metropolitano con un relleno sanitario

Según los conocedores, el reciclaje ahorraría muchos recursos al municipio por el aseo urbano

La Empresa Municipal de Aseo 
Urbano de Santa Cruz (Emacruz) 
realiza la socialización del proyec-
to para la Planta de Tratamiento 
Mecánico Biológico de los Resi-
duos Sólidos y alista la licitación.

El proyecto tiene por objetivo 
reducir el entierro sanitario, apro-
vechar los materiales orgánicos 
para generar biogás y potenciar el 
material reciclable que se genera 
en los domicilios para poder inser-
tarlos nuevamente a la cadena de 
producción.

La planta tendrá una capacidad 
de tratamiento de 1.200 toneladas 

por día, lo que equivale a aproxi-
madamente 438.000 toneladas al 
año. Los residuos sólidos no ingre-
sarán directamente al relleno sa-
nitario, sino que serán sometidos a 
métodos de separación mecánica 
para clasificarlos en tres fraccio-
nes: residuos orgánicos, recicla-
bles y no aprovechables.

La socialización está a cargo ge-
rente general de Emacruz, Ricardo 
Oviedo, quien informó que se está 
visitando distintas instituciones 
para explicar el proyecto y sus be-
neficios. Ya se tuvo reuniones con 
varios sectores.

PLANTA DE TRATAMIENTO DE RESIDUOS 
SÓLIDOS TENDRÁ UNA CAPACIDAD DE 
TRATAMIENTO DE 1.200 TONELADAS POR DÍA
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AFP
TEHERÁn, iRÁn

El reformista Masud Pezeshkian, 
que aboga por mejorar las rela-
ciones con Occidente, se impu-
so ayer en la segunda vuelta de 
las elecciones presidenciales en 
Irán frente al ultraconservador 
Said Jalili.

Pezeshkian obtuvo más de 16 
millones de votos, cerca del 54% 
de los sufragios, y su rival Jalili su-
mó más de 13 millones, cerca de 
44% de las más de 30 millones de 
papeletas escrutadas, informó el 
portavoz de la autoridad electoral, 
Mohsen Eslami.

La participación electoral se si-
tuó en 49,8%, añadió el portavoz. 
En la primera vuelta el 28 de junio, 
había sido del 39,92%, el nivel más 
bajo en los 45 años de histórica de 
la República Islámica de Irán.

“El camino que tenemos por 
delante es difícil. Sólo será fácil 
con su cooperación, empatía y 
confianza. Les tiendo la mano”, 
declaró Pezeshkian, de 69 años, 
en la red social X tras su victoria.

Unos 61 millones de electores 
estaban llamados a las urnas para 
la segunda vuelta. 

Los comicios, anticipados tras 
la muerte del presidente ultra-
conservador Ebrahim Raisi en 
un accidente de helicóptero el 
19 de mayo, se desarrollaron en 
un contexto de descontento de la 
población por la situación de la 
economía, muy lastrada por las 
sanciones occidentales.

La comunidad internacional 

siguió las elecciones de cerca, a 
raíz de las tensiones en Oriente 
Medio provocadas por la guerra 
en Gaza, y de la pugna con las po-
tencias occidentales derivadas del 
programa nuclear iraní.

Las negociaciones sobre es-
te programa están en un punto 
muerto desde 2018, cuando Es-
tados Unidos se retiró del pacto 

internacional firmado en 2015.
“Sus votos le han dado esperan-

za a una sociedad sumida en un 
clima de insatisfacción”, afirmó el 
presidente electo en un discurso 
de agradecimiento a sus partida-
rios el sábado en el recinto del 
mausoleo del imán Jomeini, fun-
dador de la República Islámica, 
cerca de Teherán. 

“No hice falsas promesas en es-
ta elección, no dije nada que no 
pueda cumplir”, aseguró. a

Pide respetar el resultado
Imágenes difundidas por los me-
dios locales mostraron seguidores 
del reformista expresar su alegría 
en las calles de la capital Teherán 
y Tabriz, en el noroeste, incluso 

FOTOS AFP

Masud Pezeshkian celebra luego de conocer anoche el informe de la autoridad electoral iraní

Los bombardeos israelíes causan zozobra en la Franja de Gaza

La guerra entre Israel y 
Hamás arrecia en Gaza
Al menos 87 personas 
murieron en las últimas 
48 horas en Gaza, según el 
Ministerio de Salud

Israel bombardeó ayer varios 
sectores de la Franja de Gaza, in-
cluyendo un ataque que dejó 16 
muertos, según las autoridades de 
Hamás, en una escuela que alo-
jaba a desplazados por la guerra, 
en vísperas de nuevas negociacio-
nes indirectas en Catar con vistas 
a una tregua. 

A pocos días de la visita del 
primer ministro israelí Benjamin 
Netanyahu a Estados Unidos, el 24 
de julio, se reactivaron los contac-
tos diplomáticos que buscan un 
cese el fuego y la liberación de los 
rehenes secuestrados hace nueve 
meses por el movimiento islamis-
ta palestino.

Israel señaló el viernes que per-
sisten “diferencias” en las nego-
ciaciones indirectas con Hamás 
-mediadas por Catar, EEUU y 
Egipto-, pero que enviará una 
delegación a Doha la semana 

“El camino que tenemos por delante es difícil. Sólo será fácil con su cooperación, empatía y confianza. 
Les tiendo la mano”, declaró Pezeshkian tras su victoria. Aboga por mejorar relaciones con Occidente 

OBTUVO MÁS DE 16 MILLONES DE VOTOS

El reformista Pezeshkian gana las 
elecciones presidenciales en Irán

próxima para “continuar las con-
versaciones”.

El jefe del Mosad (los servicios 
de inteligencia israelíes), David 
Barnea, mantuvo el viernes reu-
niones en Doha, después de que 
Hamás presentara nuevas “ideas” 
para alcanzar un alto el fuego.

En nueve meses de guerra, los 
combates en Gaza solo se inte-
rrumpieron durante una tregua 
de una semana a finales de no-
viembre.

Las mediaciones topan desde 
entonces con las exigencias incom-
patibles entre sí de ambos bandos. 

Netanyahu afirma que el con-
flicto continuará hasta “la des-
trucción de Hamás y la liberación 
de todos los rehenes”. 

antes del anuncio oficial de los 
resultados.  

r “Estamos muy felices de que 
Pezeshkian haya ganado. Nece-
sitamos un presidente culto pa-
ra resolver nuestros problemas 
económicos”, afirmó Abolfazl, 
un arquitecto de 40 años.

Roya, una ama de casa de 50 
años, expresó su indiferencia por 
el resultado. “Estos [candidatos] 
sólo lanzan eslóganes. Cuando 
llegan al poder, no hacen nada 
por el pueblo”, opinó.

Pezeshkian, un médico de ori-
gen azerí, fue el único reformista 
autorizado a concurrir y contó 
con el apoyo de varios expresi-
dentes, como el reformista Mo-
hammad Jatami y el moderado 
Hasan Rohani.

En Irán, el presidente tiene 
poderes limitados y es el respon-
sable de aplicar las principales 
líneas políticas marcadas por el 
líder supremo, el ayatolá Ali Ja-
menei.

El ayatolá felicitó a Pezeshkian y 
le instó a “continuar el camino del 
mártir Raisi y utilizar las muchas 
capacidades del país, especial-
mente la juventud revolucionaria 
y fiel, para el bienestar del pueblo 
y el progreso del país.”

Pezeshkian afirma su lealtad 
a la República Islámica, pero al 
mismo tiempo, defiende un acer-
camiento entre Irán y los países 
occidentales, con Estados Unidos 
-- archienemigo de Teherán -- a 
la cabeza, para levantar las san-
ciones que están lastrando a la 
economía.

Mundo
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Protesta de barcelonistas

Manifestación 
en Barcelona 
contra turismo 
masivo
Miles de personas se manifes-
taron ayer en Barcelona contra 
la masificación turística y sus 
efectos para los habitantes de 
esta ciudad que cada año recibe 
millones de visitantes, unién-
dose así a marchas similares 
en distintos puntos de España. 

Bajo el lema “¡Basta! Ponga-
mos límites al turismo”, unos 
2.800 manifestantes -según la 
Guardia Urbana- marcharon 
por la concurrida zona litoral 
de Barcelona y reclamaron un 
cambio de modelo económico 
que reduzca la afluencia turís-
tica a la ciudad con más visitan-
tes extranjeros de España, de 
acuerdo con datos municipales.

“Contra el turismo no tengo 
nada, pero con el exceso de 
turismo que estamos sufrien-
do en Barcelona, sí, porque eso 
hace invivible la ciudad”, afir-
mó Jordi Guiu, un sociólogo.

Tras una pancarta en la que 
se leía “¡Decrecimiento turístico 
ya!”, los manifestantes corearon 
consignas como “fuera turistas 
de nuestros barrios” y se detu-
vieron frente algunos hoteles, 
para sorpresa de los visitantes. 

El aumento del precio de 
la vivienda -cuyos alquileres 
subieron un 68% en la última 
década en Barcelona, según el 
Ayuntamiento- es uno de los 
efectos que más preocupan a 
estos colectivos. (AFP)

AFP
PARÍS

Francia vivía ayer la jornada de 
reflexión de la segunda vuelta 
de las elecciones legislativas más 
inciertas, que podría obligar al 
presidente Emmanuel Macron a 
compartir el poder con un nuevo 
gobierno de extrema derecha en 
Europa.

Los casi 50 millones de franceses 
llamados a las urnas tienen ante sí 
un dilema en estos comicios antici-
pados: ¿Votar por la ultraderechis-
ta Agrupación Nacional (RN) de 
Marine Le Pen o por el “frente re-
publicano” tejido por la izquierda 
y el oficialismo de centroderecha.

Los colegios electorales abri-
rán hoy a las 08:00, después del 
voto de los electores que viven 
en los territorios franceses en 
América y en los países de este 
continente.

“Lo que está en juego este do-
mingo es, por primera vez en la 
historia de nuestro país, la posibi-
lidad de un triunfo de la extrema 
derecha en las urnas”, advirtió el 
viernes el líder socialdemócrata 
Raphaël Glucksmann.

El partido heredero del Frente 
Nacional de Jean-Marie Le Pen, 
conocido por sus comentarios ra-
cistas y antisemitas, y sus aliados 
ganaron la primera vuelta con un 
31,37% de votos y esperan ahora 
lograr una mayoría absoluta.

“Tenemos muchas posibilida-
des de obtener la mayoría abso-
luta” de 289 diputados, aseguró 
el viernes Marine Le Pen, cuyo 
partido postula como primer 

ministro a su estrella emergente 
Jordan Bardella, de 28 años. 

“Frente republicano”
El Nuevo Frente Popular (NFP) 
-coalición de izquierdas que aúna 
desde socialdemócratas a anticapi-
talistas y que logró un 28% de votos 
en la primera vuelta- y la alianza de 
Macron (20%) tejieron un “frente 
republicano”. Este principio impli-
ca la retirada del candidato “repu-
blicano” con menos posibilidades 
de ganar en aquellas circunscrip-
ciones en las que se clasificaron 
para el balotaje ambas alianzas, 

junto a un rival ultraderechista en 
posición de fuerza.

La estrategia parece dar sus fru-
tos. Las últimas proyecciones de 
Ipsos e Ifop dan a RN y sus aliados 
entre 170 y 210 escaños de los 577 
de la Asamblea Nacional, pese a 
que, antes de los abandonos, la 
mayoría absoluta parecía posible.

Pero estas proyecciones también 
arrojan un escenario donde los tres 
bloques surgidos de las elecciones 
de 2022 -izquierda, centroderecha 
y extrema derecha- continúan, con 
una nueva relación de fuerzas y sin 
mayorías claras.

FOTOS AFP

Un votante en un colegio electoral del ayuntamiento de Cayena en la región francesa de ultramar en Guayana

Los franceses van a las urnas en  
cruciales elecciones legislativas 
Casi 50 millones de franceses deben elegir entre la ultraderecha de Marine Le Pen y 
la coalición de izquierda con el oficialismo de centroderecha de Emmanuel Macron

SEGUNDA VUELTA

PARA SABER
FAVORITO
Agrupación Nacional, el partido 
heredero del Frente Nacional 
de Jean-Marie Le Pen y sus 
aliados ganaron la primera 
vuelta con un 31,37% de votos 
y esperan ahora lograr una ma-
yoría absoluta. 

SI TRIUNFA LE PEN
Sumaría un nuevo gobierno 
con ultraderechistas en Europa 
como en Italia, Finlandia, Eslo-
vaquia y Países Bajos

Fidelito y Mirta en noviembre de 2008, en una visita que hizo a Cuba

Muere Mirta Díaz- Balart, la 
primera esposa de F. Castro
Era madre de Fidel Castro 
Díaz-Balart, conocido como 
‘Fidelito’. Después de la 
revolución tuvo que exiliarse

La primera esposa de Fidel Castro, 
Mirta Díaz-Balart, murió a la edad 
de 95 años, anunció ayer su nieto, 
Fidel Antonio Castro Smirnov, en 
su cuenta de la red social X. 

“Rodeada de mucho amor, 
partió mi querida abuela Mirta 
Díaz-Balart Gutiérrez. Se nos va 
una gran mujer”, dijo el nieto del 

líder histórico cubano, acompa-
ñando su mensaje con fotografías 
familiares donde se le ve junto a 
su abuela.  

Mirta Díaz-Balart, que vivía en 
España, era madre de Fidel Cas-
tro Díaz-Balart, conocido como 
“Fidelito”, el hijo mayor de Fidel 
Castro, quien se suicidó en 2018.  

Hija de un político cubano de la 
década de 1940, Mirta Díaz-Balart 
se casó con Fidel Castro en 1948. 
Se divorciaron en 1955.  

La batalla por la custodia del ni-
ño, finalmente ganada por Fidel 

Castro, dio lugar a una auténtica 
saga llena de idas y vueltas. 

Tras la victoria de la revolución 
cubana en 1959, Mirta Díaz-Ba-
lart tuvo que exiliarse. Sin embar-
go, pudo viajar a Cuba en varias 
ocasiones. 

La familia Díaz-Balart sigue 
siendo uno de los pilares del 
exilio cubano radicado en Mia-
mi, Florida. 

Uno de los sobrinos de Mirta 
Díaz-Balart y primo de Fidelito 
es el diputado republicano esta-
dounidense Mario Díaz-Balart, 
feroz anticastrista. 

Fidel Castro tuvo al menos siete 
hijos de cuatro mujeres diferentes. 
Con su última pareja, Dalia Soto 
del Valle, tuvo cinco hijos. (AFP)

Mundo   
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“Con la voluntad de Dios y el esfuerzo de 
hombres de buena fe, EL DEBER, un diario 

para pueblos que no pueden vivir sin luz”
  Pedro Rivero Mercado (1931-2016)

¿Cuántos 
“Zúñigas” existen?

J
uan José Zúñiga, convertido 
ahora en protagonista de una 
extraña trama política, es re-
flejo de la crisis institucional, 
política y social que se vive en 

Bolivia. La presencia de ese ciudada-
no en el Comando General del Ejér-
cito es, a no dudar, un claro reflejo 
de cómo se dirigen las instituciones 
fundamentales del Estado boliviano. 

Sobre los sucesos acontecidos el 26 
de junio solo quedarán posverdades 
acumuladas en el pensamiento de 
cada ciudadano. Es decir, cada quien 
creerá lo que sus pensamientos man-
den, más allá de los hechos verídicos 
y demostrables. Y en ese contexto, 
probablemente el Gobierno fracase 
en su afán de imponer la historia ofi-
cial de los acontecimientos. 

Pero lo que el Ejecutivo ni siquiera 
intentó explicar es: ¿por qué el mi-
litar que ocupaba el puesto 48 en-
tre 65 miembros de su promoción 
logró ascender al generalato y ser 
comandante del Ejército? ¿Por qué 
un militar con serios antecedentes de 
corrupción se convirtió en uno de los 
hombres más poderosos del país? Y, 
aunque suene incómodo y grave, so-
lo se puede ensayar una hipótesis: el 
padrinazgo político del Capitán Ge-
neral de las Fuerzas Armadas.

Con sabiduría y acierto reflexio-
nó en su momento el recordado 
sociólogo boliviano René Zavaleta 
Mercado: “sólo lo posterior explica 
y contiene a lo anterior”. Nada bue-
no podía esperarse de un militar que 
nunca debió ocupar un sitio en la al-
ta jerarquía de las Fuerzas Armadas. 

Pero ése es uno de tantos casos. 
Tanto o más oprobioso es el presente 
del Órgano Judicial. El experimen-
to social de elegir magistrados por 
el voto popular fue condenado al 
fracaso desde la primera elección 
judicial. Y la razón es una sola: en las 
primeras dos elecciones judiciales, 
la Asamblea Legislativa privilegió 
los avales políticos por encima de 
los méritos académicos y profesio-
nales, y la población se vio obligada a 
elegir entre abogados prohijados por 
el MAS que siempre fueron serviles 
en su momento a Evo Morales y aho-
ra a Luis Arce Catacora, con alguna 
contada excepción. 

Otro caso similar es el Defensor 
del Pueblo, cuando el MAS votó por 
David Tezanos Pinto, el peor de to-
dos los postulantes que se presen-

 Constancio tiene 56 años y una vida muy dura. 
Es ‘padre y madre’ de un menor aún en edad estu-
diantil y de una jovencita a punto de egresar como 
enfermera. Él perdió parte de una de sus piernas por 
un afección incontrolable y quedó postrado en una 
silla de ruedas. Pero no se dio por vencido y le  plan-
tó cara a la adversidad. Lo sigue haciendo. Se gana 
el pan de cada día y cubre las necesidades esenciales 
de sus hijos vendiendo dulces y chicles. Soportando 
incluso las condiciones adversas del tiempo, se des-
plaza en una esquina de la plaza del Estudiante.

 Una mañana, en uno de los primeros ‘surazos’ 
de la temporada, lo encontré preocupado y muy 
afanado en una banca del céntrico paseo: Tras varios 
años de uso, la ya destartalada silla de ruedas -su 
principal herramienta de trabajo-, le estaba dando 
problemas con una de sus ruedas, sujetada con ama-
rres para evitar que se desbandara. En realidad, se 
había agotado la vida útil del ‘móvil’ de Constancio. 

 En conocimiento de que el Rotary Club Grigo-
tá gestionaba la adquisición de sillas de ruedas para 
luego donarlas, sin costo, a gente de pocos recursos, 
-como la que inspira este breve relato-, tomé con-
tacto con la entidad rotaria. Llenados los requisitos, 
el ‘sí’ a la solicitud no se hizo esperar mucho y Cons-
tancio se convirtió en nuevo beneficiario. En su fla-
mante silla, la emoción le hizo saltar lágrimas. Me 
pidió que transmitiera su gratitud infinita a los do-
nantes. Ponderando el espíritu solidario y buen 
corazón de los rotarios grigotanos, cumplo gustoso 
con el encargo. ¡Muchas gracias!

CARA A CARA

Pedro Rivero Jordán
DiRECToR gEnERAl
pedro.rivero@grupoeldeber.com

LAS FRASES

“Espero que no se meta en asuntos 
internos, aunque nadie salvará al MAS de 

este descalabro político y económico”
 Zvonko Matkovic /Asambleísta cruceño

“Creyeron que podían derrotarnos, 
pero nosotros hemos derrotado 

esta tiranía”
Corina Machado/Opositora venezolana

Así se refirió sobre el presidente Lula da Silva 
que llegará el lunes de visita oficial a Bolivia

Miles de personas clamaron ayer por un “cam-
bio” durante una concentración en Barinas

taron para reemplazar a Rolando 
Villena. La gestión de Tezanos 
Pinto estuvo marcada por la me-
diocridad y los escándalos perso-
nales que le forzaron su renuncia, 
y la institución quedó en manos 
de Nadia Cruz, una funcionaria 
claramente leal al MAS, por en-
cima de la defensa, promoción 
y protección de los Derechos 
Humanos. Y muy poco se puede 
decir de Pedro Callisaya Aro, ac-
tual Defensor que fue elegido en 
una atípica sesión de la Asamblea 
Legislativa.

A ello se deben sumar: YPFB, el 
Banco Central de Bolivia, la Auto-
ridad de Supervisión del Sistema 
Financiero, la Aduana Nacional, 
la Administradora Boliviana de 
Carreteras, Comibol, el Servi-
cio de Impuestos Nacionales, la 
Empresa Siderúrgica del Mutún, 
la Empresa Nacional de Electrici-
dad, el Instituto Nacional de Re-
forma Agraria y la Dirección Na-
cional de Aeronáutica Civil, entre 
otros. Todas estas instituciones 
deberían estar dirigidas por pro-
fesionales idóneos elegidos por la 
Asamblea Legislativa; pero están 
bajo el mando interino de dirigen-
tes sindicales, militantes del MAS 
o amigos de las autoridades. 

Y los interinatos en las institu-
ciones arriba mencionadas datan 
desde las sucesivas gestiones de 
Evo Morales, cuando el MAS te-
nía dos tercios, suficiente para 
cumplir la Constitución que ellos 
mismos impulsaron, pero obvia-
mente optaron por apropiarse 
de las entidades públicas para 
amasar fortunas y pagar favores 
políticos. 

Por eso es que en Bolivia hay 
muchos “Zúnigas”, porque ocu-
pan cargos que no merecen y, 
peor aún, no están capacitados 
para responder a las responsa-
bilidades de sus puestos. 

El MAS podrá atribuirse mu-
chos logros, pero, definitivamen-
te, también el juicio de la historia 
tendrá que considerar que esta 
organización política tomó por 
asalto varias reparticiones públi-
cas, deshizo lo poco que se había 
avanzado y dejó graves daños en 
instituciones fundamentales para 
la democracia, la economía y el 
servicio ciudadano.

CRÓNICAS CORROSIVAS  (POR TROND)
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Opinión

Quo Vadis, TSE

La IA marca una nueva era del aprendizaje

“¿Quo Vadis?”, frase latina que 
significa “¿A dónde vas?”, está vin-
culada a cuando el apóstol Pedro 
escapaba de la persecución de los 
cristianos en Roma por parte del 
emperador Nerón, y se cruzó con 
Jesús en la Vía Apia. 

Sirve el texto de arriba para pre-
guntarnos “ a dónde va” el TSE que 
tiene posiciones tan cuestionables 
por esa tendencia de variar de un 
rato a  otro, poniendo en entre-
dicho sus decisiones de hoy, con 
relación a las de ayer.

Primero, convocó a un encuen-
tro, para el 3 de julio, al que llamó: 
“Gran Encuentro Multipartidario 
e Interinstitucional por la Demo-
cracia· que debe o más bien, debía 
reunir a organizaciones políticas, 
Asamblea Legislativa Plurinacio-
nal y al Gobierno, para hablar de 
la organización de elecciones  pri-
marias y “garantizar” las elecciones 
generales del año que viene, 2025.

A mediados de junio, el presi-
dente en ejercicio, (ante ausencia 
del Dr. Hassenteufel) señaló, en 
conferencia de prensa en Santa 
Cruz que son 11 las organizacio-
nes políticas vigentes y de alcance 
nacional: Movimiento Demócrata 
Social (Demócratas); Frente Re-
volucionario de Izquierda (FRI), 
Frente de Unidad Nacional (UN); 
Movimiento Al Socialismo - Ins-
trumento Político Por la Sobera-
nía de los Pueblos (MAS-IPSP); 
Acción Democrática Nacionalis-

ta (ADN); Frente Para la Victoria 
(FPV); Movimiento Nacionalista 
Revolucionario (MNR); Partido 
Demócrata Cristiano (PDC); Mo-
vimiento Tercer Sistema (MTS); 
Unidad Cívica Solidaridad (UCS) 
y Partido de Acción Nacional Bo-
liviano (PAN-BOL).

A estos se sumarían dos alianzas 
con representación en la ALP: Co-
munidad Ciudadana (CC) y Cree-
mos. También, los presidentes de 
las cámaras de Diputados, Israel 
Huaytari, y del Senado, Andróni-
co Rodríguez, y “un representante 
del Órgano Ejecutivo”. Esa prime-
ra fecha se postergó, para hacer 
las cosas “bien a la boliviana”, es 
decir nunca está todo definido y, 
se ha citado para el 10 de julio a 
los mismos representantes, pero, 
se introducen cambios que ponen 
en entredicho el valor del árbitro 
electoral del Estado, al asumir una 
posición casi militante, cuando in-
vita al presidente Arce (que es pre-
candidato oficialista) y, decide des-
cartar a los líderes de la oposición. 
Por un lado y a la oposición interna 
del MAS, al dejar la representación 
de ese partido en un delegado del 
sector presidencial, al que en ma-
yo de este año había desconocido, 
manteniendo a Morales como jefe 
del MAS.

Veamos el detalle: La Resolu-
ción del TSE numerada 195/2024, 
aprobada el 23 de mayo, dice: 
“Rechazar el registro del congreso 
nacional ordinario del MAS-IPSP 
realizado el 3, 4 y 5 de mayo de 2024 
en la ciudad de El Alto, de acuerdo 
a los fundamentos expuestos en la 
presente resolución”.

Los Tiempos, diario de tendencia 
oficialista, publicó el 24/05/2024: 
“El Tribunal Supremo Electoral 
(TSE) rechazó ayer las resoluciones 
del X Congreso del Movimiento Al 
Socialismo (MAS) del ala arceista, 
lo que implica que no reconoce a 
Grover García como presidente 
de ese partido. Por tanto, las deci-
siones de Evo Morales continúan 
vigentes en esa organización”. 

La misma noticia, con variacio-
nes, se las puede leer del periodis-
mo independiente de ANF, por 
boca del vocal Chuquimia: quien 
fue al acto “Arcista” a nombre del 
TSE, quien fue convocado para su-
pervisar la elección de la dirigencia 
del partido y no reconocen otros 
aspectos….

Visto lo de arriba, ¿es necesario 
que el TSE haga lo que hace?

Veamos; la convocatoria a la reu-
nión fue una buena iniciativa (aun 
con la postergación), los represen-
tantes de partidos y alianzas son los 
correctos, los invitados, también, 
aunque en su momento hayamos 
observado la presencia de un re-
presentante del poder ejecutivo 
que nada tiene que hacer en una 
reunión de ese tipo, porque ese po-
der, lo único que hace en materia 
electoral, es poner en ejecución los 
requerimientos que se hacen para 
la realización de las tareas electo-
rales, es decir, poner la plata que se 
necesita, los colegios electorales, 
fuerzas policiales y, hasta militares 
de ser necesario, en algunos secto-
res del país que pueden ser conflic-
tivos, si las fuerzas policiales lo ven 
necesario y nada más, ahí termina 
su tarea, pero… 

Convocaron al presidente Ar-
ce que es precandidato, como 
lo decimos arriba y esa decisión 
deja una sensación de ventaja o 
preferencia que hace que se vea 
como tendenciosa, porque, no es 

aceptable que se diga que “aún no 
hay candidatos” cuando todos sa-
bemos que estos son sólo cuando 
se inicia la “temporada” electo-
ral, pero los precandidatos se los 
conoce aunque sólo hay 2 que se 
juegan abiertamente y ambos son 
del MAS; a saber: Luis Alberto Ar-
ce Catacora que tiene derecho de 
serlo y, por eso molesta al sentido 
democrático verlo invitado, en su 
condición de “presidente con ven-
taja oficialista” . Al frente está Juan 
Evo Morales Ayma que no tiene 
opción de ser candidato porque 
ya sobrepasó todas las opciones y, 
además es quien hizo el fraude del 
2019 y, aunque con alguna habili-
dad malintencionada y corrupta 
Wifredo Chávez y otros intenten 
dar la sensación de que hay “una 
rendija de posibilidad” y que hay 
que ir hasta que esta se cierre, no 
es menos cierto que: el huido es el 
jefe del MAS y que debe estar, en 
esa condición en la reunión, ahí en 
ese lugar debe avenirse a las reglas 
de la democracia en el momento 
en el que toque tratar el tema.

El TSE tiene que asumir su con-
dición de autoridad electoral y 
determinar de una vez por todas 
cómo se debe elegir al jefe o presi-
dente del MAS y que esa determi-
nación sea de cumplimiento obli-
gatorio; el Poder Electoral tiene de 
su lado la facultad de normar esto 
y, como dije en SIN COMPOSTU-
RA, que Morales deje de joder con 
su idea de ser candidato y vaya a 
la elección de su partido, a ver si 
consigue hacerse elegir; con reglas 
impuestas por el TSE, que puede, 
en vez de estar poniendo plazos y 
tiempos absurdos, decretar la sus-
pensión o retirar la personería del 
mismo por la inobservancia de las 
reglas democráticas, de parte de 
ambos sectores.

La presencia de los presidentes 

La educación está viviendo una 
transformación sin precedentes 
gracias a la inteligencia artificial 
(IA). Esta revolución no solo afec-
ta la forma en que los estudiantes 
aprenden, sino también cómo los 
docentes enseñan y cómo las insti-
tuciones educativas operan. Pero, 
principalmente, está reconfiguran-
do las metodologías de enseñanza 
y aprendizaje.

Desde la personalización del 
aprendizaje hasta la promoción de 
la inclusión, la inteligencia artificial 
promete redefinir los cimientos del 
sistema educativo a nivel global, 
desafiando a su uso e implementa-
ción a fin de lograr una verdadera y 
efectiva transformación educativa.

Uno de los aspectos más emo-
cionantes de la IA en la educación 
es su capacidad para personalizar 

el aprendizaje. Tradicionalmente, 
la educación ha seguido un enfo-
que de talla única, donde todos 
los estudiantes reciben la misma 
instrucción, independientemente 
de sus habilidades o necesidades 
individuales. La IA está cambiando 
esta situación al permitir la crea-
ción de programas de aprendiza-
je personalizados que se adaptan 
a las fortalezas y debilidades de 
cada estudiante. 

Hoy, los sistemas de IA pueden 
analizar datos de rendimiento de 
los estudiantes y adaptar los con-
tenidos educativos a sus necesi-
dades específicas. Esto permite 
identificar rápidamente las áreas 
donde un estudiante necesita más 
apoyo, ofreciendo ejercicios y re-
cursos adicionales para mejorar su 
comprensión.

Los tutores virtuales son otra 
innovación destacada. Estas he-
rramientas de IA proporcionan 
asistencia personalizada fuera del 

horario escolar, respondiendo pre-
guntas y guiando a los estudiantes 
a través de lecciones complejas. 
Plataformas como Khan Academy 
y Duolingo ya utilizan IA para 
adaptar sus cursos a las necesida-
des individuales de los usuarios, 
mejorando significativamente los 
resultados educativos.

La evaluación de trabajos y exá-
menes es una tarea que consume 
mucho tiempo para los educado-
res. La IA puede automatizar este 
proceso, proporcionando feedback 
inmediato a los estudiantes y libe-
rando tiempo para que los docen-
tes se concentren en aspectos más 
creativos y personalizados de la 
enseñanza. Además, los sistemas 
de IA pueden identificar patrones 
en los errores comunes de los es-
tudiantes, ayudando a los educa-
dores a ajustar sus estrategias de 
enseñanza.

La IA también está desempeñan-
do un papel crucial en la promo-

ción de la inclusión y la accesibili-
dad en la educación. Herramientas 
como los traductores automáticos 
y los lectores de pantalla hacen que 
los materiales educativos sean 
más accesibles para estudiantes 
con discapacidades o que hablan 
diferentes idiomas. Esto fomenta 
un entorno de aprendizaje más 
inclusivo y equitativo.

A pesar de sus beneficios, la in-
tegración de la IA en la educación 
también plantea desafíos y consi-
deraciones éticas. La privacidad 
de los datos de los estudiantes es 
una preocupación importante, así 
como el riesgo de dependencia ex-
cesiva en la tecnología. Por ello, es 
crucial que las instituciones educa-
tivas implementen políticas claras 
y transparentes sobre el uso de IA, 
garantizando que se respeten los 
derechos y la privacidad de los es-
tudiantes.

La IA está marcando el comien-
zo de una nueva era en la educa-

ción. Al permitir una personaliza-
ción sin precedentes, mejorar la 
accesibilidad y liberar a los docen-
tes de tareas administrativas, la IA 
tiene el potencial de transformar 
radicalmente el panorama edu-
cativo. Sin embargo, es esencial 
abordar los desafíos éticos y de 
privacidad para garantizar que 
estos avances beneficien a todos 
los estudiantes de manera justa y 
equitativa.

Finalmente, la IA ofrece herra-
mientas poderosas para mejorar 
la calidad y la eficacia de la edu-
cación en Bolivia. Al adoptar estas 
tecnologías con cuidado y consi-
deración, podemos crear un siste-
ma educativo que no solo sea más 
eficiente, sino también más inclu-
sivo y adaptado a las necesidades 
de cada estudiante.

El futuro de la educación se vis-
lumbra brillante y la IA podría ser 
el motor que nos ayude a hacerlo 
posible.

Andrea Raiza 
Henao
FunDADoRA DE lA RED 
uniVERSiTARiA DE jÓVE-
nES EmPREnDEDoRES 

Carlos Federico 
Valverde Bravo 
PERioDiSTA

de Cámaras es esencial, dado que 
son ellos quienes facilitarán las le-
yes que la democracia necesite y, la 
de los líderes de las organizaciones 
también, porque son las caras vi-
sibles de esto y, de entrada deben 
acordar o discordar de lo que de-
termine la reunión; un delegado no 
cumple en estos casos sino un rol 
de “llevar y traer”, cosa que no ayu-
da al proceso electoral; lo atrasa.

Y queda el tema de las Elecciones 
primarias, que no pueden seguir 
haciéndose como hasta ahora, que 
se tiene que asumir las Primarias 
Abiertas Simultáneas y Obligato-
rias; eso va a elevar la calidad de 
las organizaciones políticas en la 
elección de sus candidatos; si no 
se hacen, no hay necesidad de pa-
yasadas; bastante tuvimos con Evo 
Morales y las suyas.

Y, las fechas dan, si considera-
mos que a Arce, saliendo de una 
pandemia y crisis se lo eligió en 
fecha 20 de octubre y se lo pose-
sionó el 8 de noviembre, proceso 
que duró 21 días desde la elección 
a la posesión. Así, podemos tener 
la elección PASO, 120 días ante de 
la elección, es decir el 29 de junio, 
92 días antes de las elecciones, 
que pueden ser: 28 de septiembre 
(1 vuelta) 19 de octubre (2 vuelta) 
y, posesión el domingo 9 de no-
viembre.

Si se lo hizo pospandemia y crisis 
política, por qué no se puede hacer 
en “condiciones normales”?   

Termino con el contexto de lo de 
arriba: “Quo vadis Domine” (“¿A 
dónde vas, Señor?”), le preguntó 
San Pedro. Su respuesta le hizo 
cambiar de opinión y regresar: “Ro-
mam vado iterum crucifigi” (“Voy 
hacia Roma para ser crucificado de 
nuevo”).

¿Se animará el TSE a “hacerse 
crucificar” por cumplir la ley? (¿o 
lo será: por no cumplirla?)
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La industrialización 
de los servicios

El cuento preferido que les gusta 
que les lean antes de dormir a los 
hermanos y compañeros revolu-
cionarios es: La industrialización 
de los recursos naturales y la in-
dustrialización por substitución 
de importaciones.

La historia va más o menos así. 
Un bello y azul día se nacionaliza-
ron los recursos naturales. Y bajo 
la tierna mirada del líder se co-
menzó a generar valor agregado. 
La minería tradicional comenzó a 
producir los primeros lingotes en 
Karachipampa. El sueño de abue-
los se cumplía. La siderurgia esta-
ba en camino. Ahora sí el proyecto 
del Mutún iría adelante después 
del fraude de la Jindal. También 
se desarrolla la nueva épica: la in-
dustrialización del litio que surgirá, 
a pesar de corrupción y fallas técni-
cas encontradas en los proyectos, 
con la ayuda de los rusos y chinos.

El gas natural debe permitir la 
creación de la industria petroquí-
mica. Las plantas separadoras de 
líquidos, la producción de urea y 
los proyectos petroquímicos pa-
ra producir etileno y polietileno: 
¡plásticos!, cambiará Bolivia. Muy 

Jurídicamente se define la condi-
ción de interdicto como “el estado 
de una persona a la que judicial-
mente se ha declarado incapaz 
para ejercer ciertos derechos, 
o por razón de delito o por otra 
causa prevista en la ley. También 
se emplea esta locución civil para 
señalar la suspensión de oficio o la 
prohibición que se hace a una per-
sona para continuar en el ejercicio 
de su empleo, cargo o profesión” 
(Ossorio). Es decir, el interdicto es 
la persona no apta, inhabilitada 
para realizar determinados actos 
debido a su manifiesta incapaci-
dad; por ejemplo, el pródigo que 
dilapida el patrimonio familiar po-
niendo en riesgo el sustento de la 
familia, por lo cual un juez puede 
declarar su incapacidad y prohibir-
le administrar dicho patrimonio.

El ejercicio de la función pública 
derivada de la dádiva política exhi-
be la verdadera esencia de algunos 

Mas recientemente se habla de 
la industrialización por sustitución 
de importaciones. Para llevar ade-
lante esta se siguen dos caminos. 1) 
El estatista que, a lo anteriormente 
señalado, adiciona la sustitución 
de diésel tradicional por eco diésel 
proveniente de la agricultura. Pa-
ra ello el Estado está construyen-
do dos plantas, una en Santa Cruz 
(ya en funcionamiento) y otra en 
El Alto. 2) La sustitución de impor-
taciones en el sector privado cuyo 
principal instrumento de política 
pública es el crédito barato. En 
la semana que termina se ha in-
formado que este mecanismo ya 
estaría dando resultados porque 
habría ahorrado al país 737 millo-
nes de dólares. A esta conclusión 
se arriba viendo datos agregados 
del comercio externo, pero no una 
evaluación de la oferta productiva 
de las 6.490 unidades beneficiadas 
por los créditos. A rigor, la caída 
de ciertas importaciones puede 
deberse a muchos factores, entre 
el más importante la falta y el en-
carecimiento de los dólares. Habrá 
que hacer estudios por el lado de 
oferta para ver si hubo aumento de 
producción nacional en los secto-
res que recibieron créditos a 0,5% 
anual. 

¿Es posible imitar la industriali-
zación de viejo cuño (integración 
vertical y de base), como en Ingla-
terra? ¿Es posible que Bolivia que 
realiza un proceso de convergen-
cia a los países industrializados 
vía sustitución de importaciones 
apostando a las manufacturas? 
Muy poco probable. 

La industrialización pesada en 
base a los recursos naturales par-

Gonzalo Chávez 
Álvarez
EConomiSTA

Karen Longaric
EXCAnCillER DE BoliViA

Interdictos para gobernar por manifiesta incapacidad
funcionarios mostrándolos tal cual 
son: oscuros, corruptos, mediocres 
y falaces, interdictos para gobernar 
debido a su manifiesta incapaci-
dad para el ejercicio probo de la 
función pública porque dilapidan 
el patrimonio del estado expolián-
dolo hasta dejarlo en la miseria, no 
solo material sino también de espí-
ritu patriota. 

La vergonzosa escena protago-
nizada por Luis Arce Catacora y 
Juan José Zúñiga en los pasillos del 
palacio de gobierno ha mostrado 
el dantesco submundo al que ha 
sido arrastrado nuestro país. Y en 
tal situación no solo debería preo-
cuparnos los efectos perniciosos de 
la crisis política sobre la economía 
nacional y la derruida instituciona-
lidad estatal, sino que debería aler-
tarnos de la profunda crisis social 
y de valores que está devorando a 
la sociedad boliviana y que no será 
tarea fácil revertir, llevará al menos 
cuatro lustros, es decir el mismo 
tiempo que llevan las envilecidas 
políticas ejercidas por el MAS. 

Apologizando dicha escena, Ar-
ce Catacora se jactó diciendo haber 

defendido la democracia del ase-
dio de la derecha. ¿De qué demo-
cracia hablaba?  ¿Del sistema que 
su gobierno ha vilipendiado hasta 
el hartazgo? o de la defensa de los 
cargos públicos que él y sus afines 
usufructúan. 

Hace mucho tiempo que se 
quebrantó la democracia en Bo-
livia. No puede haber democracia 
a medias. O se respeta el estado 
de derecho honrando a rajatabla 
la independencia de poderes, la 
Constitución y la institucionalidad, 
o no hay democracia, así de simple. 
Además, donde hay presos políti-
cos, no hay democracia.

El 29 de octubre de 2020, una se-
mana antes que finalice mi gestión 
al frente de la Cancillería de Bolivia, 
hice conocer a los organismos in-
ternacionales (ONU, UE, OEA) el 
grave peligro que se cernía sobre la 
democracia boliviana, puesto que, 
durante las últimas sesiones de las 
Cámaras de Senadores y Diputa-
dos, la bancada del MAS, al no con-
tar su partido con los dos tercios 
para la siguiente legislatura 2020-
2025, modificó arbitrariamente los 

reglamentos de la Asamblea elimi-
nando el requisito de “dos tercios” 
para la aprobación de decisiones 
fundamentales en la Asamblea 
Legislativa Plurinacional. Dada la 
gravedad de este hecho, Human 
Rights Watch también manifestó 
su preocupación a través de un co-
municado que textualmente decía: 
“Un día antes de perder la mayoría 
de dos tercios en el Senado de Bo-
livia, el MAS redujo el umbral de 
2/3 de los votos para decidir impor-
tantes materias. El MAS cambió las 
reglas del juego para hacerlas a su 
medida. Mal precedente.”

El MAS que hasta entonces seguía 
detentando el poder político en el 
país a través de su mayoría parla-
mentaria, dejó preparado el terreno 
para que Luis Arce Catacora gobier-
ne discrecionalmente, sin la debida 
fiscalización de la oposición en la 
Asamblea Legislativa, de lo cual la 
oposición quedó advertida.

La inconstitucional prórroga 
de funciones desde el 1° de enero 
de 2024 de magistrados, tribunos 
y jueces, gestionada y accionada 
por el poder ejecutivo, ha sido un 

golpe mortal al poder judicial. ¿De 
qué democracia habla Luis Arce 
Catacora?

Recientemente la fracción “evis-
ta”, impelida por la pugna al inte-
rior del MAS, ha pretendido devol-
verle protagonismo fiscalizador al 
poder legislativo. En esa línea se ha 
podido aprobar un par de leyes que 
ponen fin a la inconstitucional pró-
rroga de miembros del poder judi-
cial, lo que, con sobrada soberbia 
desdeñó el gobierno y David Cho-
quehuanca en su calidad de Vice-
presidente de Bolivia y presidente 
nato de la Asamblea Legislativa, 
asestó otro golpe mortal contra el 
poder legislativo. ¿De qué demo-
cracia habla Luis Arce Catacora?

El envilecimiento de la función 
pública demuestra la incapacidad 
de los actuales gobernantes para 
administrar el estado, configu-
rándose como interdictos para 
gobernar. Sin embargo, siendo 
una utopía que el actual poder 
judicial substancie de oficio dicha 
interdicción, al menos que sea la 
ciudadanía la que los identifique 
y los señale como tal.

oportuno, en un mundo que, por 
temas de medio ambiente, busca 
dejar usar este tipo de productos.   
Pequeño detalle de la historieta. 
Resulta que ahora que el insumo, 
gas natural, para todos estos pro-
yectos escasea por falta de inversio-
nes en exploración. No importa, la 
revolución debe avanzar.

En la generación de electrici-
dad se habla de varios proyectos: 
plantas termoeléctricas y de ciclo 
combinado, pero con un precio del 
gas subsidiado y lo que es peor sin 
el insumo gas. El gobierno anuncia 
la industrialización de base.

El cuento populista cultiva 
la ilusión desarrollista de que 
Bolivia puede hacer la primera 
revolución industrial, sobre la 
base de la agregación de valor a 
los recursos naturales, como In-
glaterra, con un pequeño retraso 
de 300 años. La industrialización 
sería como una escalera. Subimos 
un primer peldaño: la industria 
pesada. Vamos bien, aunque un 
poco lento, pero después vendrá 
la industrialización liviana, todo 
dentro de la primera revolución 
industrial. Entre tanto, cabe re-
cordar que el mundo ya está en 
la cuarta revolución industrial en 
base a la inteligencia artificial y, 
pero parece que nuestras autori-
dades ni se enteraron. 

“La vida es muy simple, pero 
insistimos en hacerla complicada.”

CONFUCIO (551 a. C.-479 a. C.) Filósofo chino

te de varias ideas equivocadas.  1) 
Bolivia muy difícilmente puede re-
correr el camino de la industrializa-
ción de mano de mamuts públicos. 
2) La industrialización de base es 
capital intensivo, crea pocas fuen-
tes de trabajo. 3) La industrializa-
ción de viejo cuño se concentró 
en los hidrocarburos y minerales, 
tornando la economía más vulne-
rable a choques externos negativos. 
4) Estos megaproyectos crean bu-
rocracias gigantes y grandes opor-
tunidades para captura de rentas, 
que es la forma elegante de decir 
negociados y corrupción. 5) La in-
dustrialización por sustitución de 
importaciones, en términos con-
temporáneos, absorbe poca mano 
de obra calificada. 6) El grueso de la 
población económicamente activa 
sobrevive en la informalidad (so-
bren todo en el sector comercio) 
y sería muy difícil y caro recon-
vertirla a actividades industriales 
aumentando la productividad. Por 
ejemplo, la industrialización de la 
manufactura para ser competiti-
va a nivel mundial, ahora, utiliza 
más capital que trabajo. En los 
hechos, la mayoría de los jóvenes 
trabajadores, que acuden en masa 
a las ciudades desde el campo, no 
se emplea en el sector formal ma-
nufacturero que de hecho es muy 
pequeño. Los trabajos en las ciuda-
des son predominantemente infor-
males precarios, improductivos y 
están en el sector servicios. Este es 
un hecho estructural

Frente a las dificultades que im-
plicaría una industrialización tradi-
cional un reciente trabajo de Dani 
Rodrik y Rohan Sandhu (Servicing 
Development. Productive Upgra-

ding of Labor-Absorbing Services 
in Developing Countries) sostiene 
que el futuro de los países en vías 
desarrollo reside en los servicios. 
Mejorar la productividad en los 
servicios que absorben mano de 
obra debe ser una prioridad esen-
cial, tanto por razones de creci-
miento como de equidad. 

En Bolivia los servicios tradicio-
nales como comercio, transporte, 
turismo y gastronomía son muy 
importantes y de muy baja pro-
ductividad. 

Con este contexto estructural 
de fondo y dado el momento de 
enorme escasez de dólares que 
vive Bolivia, el conglomerado 
turismo/gastronomía, con todas 
sus actividades conexas, se con-
vierte en una gran oportunidad 
para realizar una revolución en 
los servicios, crear muchos em-
pleos de calidad y atraer divisas. 
Un reciente trabajo realizado por 
Lekke E. Andersen (Turismo con 
propósito y la agenda 2030 en 
Bolivia. Una mirada prospectiva 
basada en datos y estudios, SDSN, 
Bolivia) sostiene que podríamos 
estar exportando 3.000 millones 
de dólares en servicios de turismo 
al año. Este es el sector que podría 
sustituir, parcialmente, la bonan-
za de ingresos del gas natural del 
pasado, que, en su auge, en el año 
2014, llegó a ser a dar a Bolivia 
6.600. Por ejemplo, el litio en un 
escenario realista nos daría entre 
655 y 825 millones de dólares. Ver 
trabajo de Mauricio Medinaceli: 
¿Qué podemos esperar del Litio? 
Regalías, impuestos, inversión, 
exportaciones y crecimiento del 
PIB, Oxfam. 
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Después de un duelo a cara de 
perro, Uruguay derrotó ayer a 
Brasil por 4-2 en la tanda de pe-
nales (0-0 en tiempo reglamen-
tario) y se clasificó a semifinales 
de la Copa América de 2024, en 
las que enfrentará a Colombia.

El arquero Sergio Rochet le ata-
jó el primer penal a Éder Militao y 
Douglas Luiz estrelló el tercero en 
el palo en el Allegiant Stadium de 
Las Vegas, Nevada.

Aunque el uruguayo Jose María 
Giménez erró también un lanza-
miento, Manuel Ugarte convirtió 
el quinto penal de la serie y dio la 
clasificación a semifinales a la Ce-
leste de Marcelo Bielsa.

La Celeste se medirá el miér-
coles en Charlotte, Carolina del 
Norte, con la potente Colombia, 
que ayer arrasó 5-0 a Panamá en 
otro cruce de cuartos.

En Las Vegas, la escuadra cha-
rrúa se llevó un triunfo agónico 
de un duelo al que llegaba como 
favorita por su paso impecable en 
la primera fase y por la baja de Vi-
nicius Jr por sanción.

En un áspero clásico sudame-
ricano, Uruguay disputó la recta 
final del choque con un jugador 
menos por la expulsión del lateral 
Nahitan Nández en el minuto 73 
por una dura entrada a Rodrygo.

Uruguay también perdió con 
solo media hora de juego a Ro-
nald Araújo, patrón de su defen-
sa, por lesión. Brasil, que había 
decepcionado hasta ahora en el 
torneo, mejoró sus prestaciones 
cuando pocos lo esperaban e in-
cluso gozó de dos claras ocasio-
nes de Raphinha para decantar el 
triunfo a su favor. 

El choque también vivió la pri-
mera titularidad con Brasil de En-
drick, la joya de 17 años, reempla-
zando a Vinicius Jr. El nuevo de-
lantero del Real Madrid, segundo 
jugador más joven de Brasil en 
jugar la Copa América, estuvo 
muy activo en los 90 minutos pero 
no consiguió dedicarle un tanto a 
Vini, que vio el juego desde la tri-
buna acompañado de la estrella 
de la NBA Joel Embiid.

El choque se disputó en medio 
de un gran ambiente en el mo-
derno Allegiant Stadium, donde 
los 55.770 aficionados, con equi-
librio de hinchadas, estuvieron a 
cubierto del asfixiante calor que 
sobrepasó los 46º Celsius en la ca-
pital del juego.

Lesión de Araújo
En el exótico escenario de Las 
Vegas, uruguayos y brasileños 
vivieron el 80º episodio de una 
histórica rivalidad que regaló ca-
pítulos inolvidables como el ‘Ma-

uruguay sacó a Brasil de la Copa América al ganarle por penales y se instaló en las ‘semis‘ 
de un torneo que atrapa. Durante el tiempo reglamentario el encuentro terminó sin goles

Charrúa
Pura garra

AFP

racanazo’ del Mundial 
de 1950. Los dos vecinos 
protagonizaron unos prime-
ros compases llenos de tensión, 
muy interrumpidos por constan-
tes faltas.

La hiperactividad de Endrick 
era el principal riesgo que debía 
atender la zaga comandada por 
Araújo, que pronto tuvo sus pri-
meros encontronazos con su rival 
en los clásicos españoles. 

Con el balón parado, Araújo le 
propinó un fuerte empujón por 
la espalda a Endrick y se llevó una 

los bolivianos no desaprovechan la oportunidad para juntarse para ver la Copa América

 DE TAQUITO

Candidato. uruguay, después 
de Argentina y Brasil, es uno de 
los serios aspirantes a ganar la 
Copa América. Por eso, la victoria 
contra Brasil, no desentona. los 
charrúas con marcelo Bielsa en el 
banquillo son aún más fuertes.

Tristes. los brasileños saben 
que tienen muchas cosas para 
corregir, porque la Copa América 
es pasajera pero las eliminatorias 
no te perdonan. Es por eso que 
los medios han sido duros tras la 
eliminación de la Copa.

Hinchas. los uruguayos en 
EEuu han sentado presencia. 
otra vez fueron locales.

Uruguay ahora se 
medirá con Colombia 
que también viene 
haciendo una            
buena Copa

CELEBRACIÓN
Uruguay es solo fes-
tejo. Sacó a un siem-
pre favorito Brasil y 

va por el título
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 SEMIFINALES

MARTES 9 DE JULIO

 ARGENTINA  20:00 CANADÁ

MIERCOLES 10 DE JULIO

 URUGUAY  20:00 COLOMBIA

Eduardo Román y Scarlett 
Tarabillo, los anfitriones en Naples

reprimenda de su compañero del 
Barcelona Raphinha.

Araújo tuvo que abandonar el 
césped a la media hora al lesio-
narse en una acción sin contacto, 
en la que trataba de rechazar un 
centro desde la izquierda de Guil-
herme Arana.

Tras la salida del central se su-
cedieron las dos principales oca-
siones de la primera mitad, co-
menzando por un peligroso cen-
tro uruguayo que Darwin Núñez 
remató desviado con el hombro.

A continuación Raphinha pro-
tagonizó una gran accción indi-
vidual con la que que se plantó 
frente a Sergio Rochet, pero el ar-
quero uruguayo le sacó el remate 
con una mano salvadora.

El juego se abrió más en la se-
gunda mitad, permitiendo las lle-
gadas de los jugadores de segun-
da línea como Federico Valverde. 
Las dos aficiones se unieron para 
llevar la emblemática ola a las tri-
bunas de este estadio de la NFL, 
pero en el césped la agresividad 
no menguaba.

El árbitro argentino Darío He-
rrera se resistió lo que pudo a usar 
las tarjetas pero, tras revisión en el 
VAR, castigó con roja directa una 
feroz entrada de Nahitan Nández 
al tobillo de Rodrygo.

Para explotar la ventaja, Dorival 
Junior alistó rápidamente cuatro 
cambios, refrescando todo el ata-
que con excepción de Endrick. El 
prodigio brasileño, con un rema-
te demasiado centrado a seis mi-
nutos del final, quemó el último 
cartucho brasileño antes del dra-
ma de los penales.

Valverde abrió la tanda ano-
tando para Uruguay, en el que 
también anotaron Rodrigo Ben-
tancur, Giorgian De Arrascaeta 
y el decisivo de Ugarte, mientras 
Brasil solo anotó por mediación 
de Andreas Pereira y Gabriel 
Martinelli. Uruguay al final feste-
jó la clasificación y le demostró a 
América que está para grandes 
cosas. Hay un plus que tiene con 
relación al resto y es la sapiencia 
de Marcelo Bielsa, que ratificó 
que tiene una selección potente, 
capaz de plantar cara ante cual-
quier selección del mundo.

Doble asistencia, gol y una nueva 
exhibición en la tierra del ‘soccer’: 
James Rodríguez dio el boleto a 
Colombia de la semifinal de la Copa 
América al conducir la paliza 5-0 
sobre Panamá en Glendale, Arizona.

El ‘10’ de 32 años camina a 
convertirse en el MVP de la mano 
de una tricolor desconocedora del 
sabor a derrota: igualó su mejor 
racha de invencibilidad, de 27 parti-
dos, establecida por Carlos “El Pibe” 
Valderrama y compañía entre 1992 
y 1994. Colombia ganó con goles de 
Jhon Córdoba (8’), James Rodríguez 
(15’), Luis Díaz (41’), Richard Ríos (70’) 
y Miguel Borja (94’). 

COLOMBIA GOLEÓ A PANAMÁ DE 
LA MANO DE JAMES RODRÍGUEZ

James volvió a ser fundamental

Los bolivianos viven su propia 
Copa. Es cierto, ya no está la Verde 
en competencia, pero ellos, los 
residentes en EEUU, siguen disfru-
tando del torneo. En Naples, por 
ejemplo, se juntaron en la casa de 
Eduardo ‘Papito’ Román y Scarlett 
Tarabillo para seguir de cerca la 
definición de Uruguay - Brasil. Al 
final fue victoria charrúa y esto no 
dejó de causar sorpresas.

Piscina, churrasco y guitarra, 
fue la combinación elegida 
para luego disfrutar del partido 
mientras contaban sus anécdotas 
en Bolivia, jugando al fútbol o 
viendo partidos desde las tribunas. 
Eduardo Zeballos y Carmelo 
Hurtado, por ejemplo, fueron dos 
de los personajes de la noche, ya 
que el primero llegó con su polera 
de Oriente y el segundo , con la 
casaca de Real Camba, coronado-
res del Carnaval en 2025.

La participación de Bolivia y la 
actualidad de Oriente y Blooming 
fueron tema de conversación. 
Pura fanaticada cruceña.

LA FANATICADA 
EN NAPLES, 
PENDIENTES DE 
LO QUE PASA

AFP
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Con leves señales de mejora 
pero de nuevo sufriendo, In-
glaterra tuvo que llegar hasta 
los penales para eliminar a 
una combativa Suiza (5-3, tras 
empate 1-1) y avanzar a semi-
finales de la Eurocopa-2024, 
ayer en Düsseldorf.

En la tanda de penales, Jor-
dan Pickford detuvo el primer 
intento de los helvéticos, lan-
zado por Manuel Akanji, luego 
de que el tiempo reglamen-
tario y la prórroga hubiesen 
terminado 1-1, tras los goles 
de Breel Embolo (75) y Bukayo 

Saka (80).
Los ‘Three Lions’ están así en 

el ‘Top 4’ del torneo pese a las 
críticas a su juego, y se jugarán el 
próximo 10 de julio en Dortmund 
el boleto a su segunda final con-
secutiva contra Países Bajos.

Suiza, que ya alcanzó los cuar-
tos de final en 2021, vuelve a des-
pedirse de la competición en esta 
fase, tras haber eliminado por el 
camino a la vigente campeona 
Italia en octavos (2-0).

Pese a la falta de grandes oca-
siones hasta la recta final, los 
cambios introducidos por Gare-
th Soutghate para este partido sí 
parecieron funcionar, y varios de 
los jugadores ingleses mostraron 

el sábado su mejor cara en lo que 
va de torneo.

En el arranque de la prórroga 
los ‘Three Lions’ tomaron las 
riendas ofensivas, con inten-
tos de Declan Rice (95) y Jude 
Bellingham (102) atajados por 
Yann Sommer.

En la segunda mitad respon-
dió Xherdan Shaqiri, que estre-
lló en el larguero un lanzamien-
to desde saque de esquina (117), 
antes de obligar a Pickford a 
efectuar una gran parada (119). 
El arquero del Everton llegó en-
chufado a la tanda de penales, y 
detuvo el primero de los suizos, 
ejecutado por Akanji. Después 
fue solo festejar.

AFP

Por penales Inglaterra fue superior. La victoria les permite seguir soñando con el título que les fue negado en la última edición

EURO 2024

Inglaterra sacó a Suiza 
tras definir por penales
No fue fácil para los ingleses deshacerse de su rival tras el 1-1 
en tiempo reglamentario. Por penales fueron más efectivos

Países Bajos remontó ante 
Turquía (2-1), en el Estadio 
Olímpico de Berlín, y se clasi-
ficó para las semifinales de la 
Eurocopa, que disputará ante 
Inglaterra, vencedora en los 
penales ante Suiza (5-3 tras 
empate 1-1), en Dortmund.

Por la otra parte del cuadro 
se enfrentarán el martes en 
Múnich, España y Francia, cla-
sificadas el viernes.

El festejo de Stefan De Vrij, que igualó en el 
marcador cuando se jugaban 70 minutos

Países Bajos sacó de 
la Euro a Turquía: 2-1

AJUSTADA VICTORIA
Con un ambiente espectacular 

en la capital alemana, Turquía se 
había puesto por delante con un 
gol de cabeza de Samet Akaydin 
(35’) pero Países Bajos le dio la 
vuelta con goles de Stefan De Vrij 
(70’) y Mert Müldür en propia 
puerta (76’).

Países Bajos, campeona de Eu-
ropa en 1988, disputará su prime-
ra semifinal continental desde 
2004. Con el tiempo cumplido el 
arquero neerlandés Bart Verbru-
ggen selló su puerta con un rema-
te a bocajarro del ataque turco.

No fue para nada fácil conse-
guir una victoria y al final Países 
Bajos lo disfruta. Se vienen las se-
mifinales del torneo.

AFP

    ED Sports
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